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Visitas estão suspensas 
em todos os presídios 
do estado por 30 dias
Um dia após morte de agente penitenciário, Secretaria de Justiça comunica 
proibição aos diretores das unidades prisionais e explica que medida é motivada por 
“rigidez, disciplina e combate aos grupos de criminosos dentro do sistema”  #3
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No feriado de Nossa 
Senhora Aparecida, hoje, 
os serviços públicos e o 
comércio terão horários 

alterados em Natal. Confira 
o que abre e o que fecha.  

Para quem for viajar, a 
Polícia Rodoviária Federal 

recomenda cautela.   #4

Selecionado pelo Rumos 
Itaú Cultural, “Tratados 

de Mim Mesma na 
Infertilidade” entra em 

cartaz a partir desta 
sexta-feira, no Barracão 
dos Clowns, para curta 
temporada. A peça será  
encenada até o próximo 
domingo (15), já foi vista 
em apresentação única 

em setembro e voltará ao 
mesmo Barracão de 27 a 29 

de outubro.   #10

Com apenas 18 pontos em 28 jogos nesta Série B, o que 
representa aproveitamento de 21.4%, ABC luta para 

evitar concluir o campeonato com  a sua pior campanha 
em sua curta trajetória na competição. Próximo jogo é 

sábado, contra o Boa Esporte, na Arena.   #7

 Tribunal de Contas 
da União (TCU) 
bloqueia os bens 
da ex-presidente 
por conta de sua 

atuação na aquisição 
da refinaria de 

Pasadena, no Texas 
(EUA).  #8

Ex-secretário-geral 
da Fifa, antes todo-

poderoso, presta 
depoimento à Corte 
Arbitral do Esporte 
contra a suspensão 

de dez anos imposta 
a ele por conduta 
antiética. Ele nega 

acusações.  #7

 #8

Confira o “abre 
e fecha” do 

comércio no 
feriado 

Espetáculo 
premiado 
entra em 

cartaz amanhã

ABC agora luta para evitar 
a pior campanha do ano

Vanessa da Mata toca sua Caixinha de 
Música amanhã em Natal, às 21h #11

Bens de 
Dilma são 

bloqueados 
pelo TCU 

Jérome 
Valcke tem 
de explicar 

desvios 

Governistas 
acreditam que 

parecer será 
aprovado 

Autora do hit “Trem-Bala” 
sabe que a fama é passageira  

#12

Roda Viva
[ Cassiano Arruda ]

Fábio Dantas restringe 
interinidade no Governo 
do Estado ao cabeçalho 

do Diário Oficial. #5

Em média, 16 
adolescentes são 
assassinados por dia no 
Brasil entre 2015 e 2021. 
Rio Grande do Norte 
e Natal ocupam a 5ª 
posição nos rankings de 
estados e capitais com os 
mais elevados ìndice de 
Homicídios na Adolescência 
(IHA). E, em sete anos, 43 
mil adolescentes devem 
ser vítimas de homicídio 
no País. Quem aponta é a 
Unicef em estudo sobre o 
tema.   
Cotidiano #3

RN e Natal 
estão em 5º 
na morte de 
adolescentes
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Sr.  Leitor

Areia invade pistas 
de acesso à ponte 
Newton Navarro
Acúmulo de areia no asfalto pela ação dos ventos tem 
causado engarrafamentos e transtornos aos motoristas

O
utubro é um 
mês de fortes 
ventos costei-
ros. O vento que 
refresca e alivia 

o calor que faz na cidade é o 
mesmo que move a areia das 
dunas para as pistas de aces-
so à ponte Newton Navarro. 
A areia invadiu as pistas no 
sentido de Santos Reis (zona 
Leste) para a Redinha (zona 
Norte) e também no sentido 
inverso.

O acúmulo de areia no as-
falto pela ação dos ventos tem 
causado engarrafamentos e 
transtornos aos motoristas. 
Para envitar ficarem atolados 
e temendo acidentes, os mo-
toristas dirigem com menor 
velocidade, causando conges-
tionamento nos dois sentidos 
da ponte, mas especificamen-
te, nos horários de pico pela 
manhã e à noite.

O NOVO contatou a Com-
panhia de Serviços Urbanos 
de Natal (Urbana). O presi-
dente da Companhia, Cláudio 
Porpino, disse que a areia do 
lado de Santos Reis já foi reti-
rada nesta segunda-feira (9)  e 
que o acúmulo de areia na Re-
dinha seria retirado na tarde 
desta quarta (11).

O presidente da Urbana 
informou que a logística é re-
mover a areia da pista sempre 
que  estiver prejudicando o 
trânsito ou encobrindo a pista. 

“Este mês está ventando 
muito. Todas as vezes que isto 
acontecer, nós iremos lá, reti-
rar a areia. Não podemos fazer 
mais nada quanto a isto, pois é 
um fenômeno da natureza. As 

dunas só estão tentando recu-
perar um espaço que um dia 
foi delas”, declarou Porpino. 

A empresa de pública de 
limpeza executou o serviço de 
remoção da areia na segunda-

-feira com o auxílio da Secre-
taria Municipal de Mobilidade 
Urbana do Natal (STTU), que 
interditou as vias para que o 
pessoal da Urbana pudesse 
trabalhar.

As marés influenciam di-
retamente na força dos ven-
tos. Segundo o site Tábua de 
Marés (http://www.tabuade-
mares.com/br/rio-grande-do-
-norte/natal#_mares), nes-
ta quinta-feira (12), o coefi-
ciente de marés será 49, valor 
considerado baixo. Portanto a 
amplitude (diferença entre a 
preia-mar e a baixa-mar) será 
mais baixa do que em outras 
ocasiões e também as corren-
tezas serão pequenas. 

No domingo (8), por 
exemplo, quando as marés 
destruíram parte do calçadão 
de Ponta Negra, o coeficien-
te das marés foi 96, considera-
do muito alto. Tomando como 
referência a baixa-mar média 
inferior (BMI), as alturas das 
marés foram 2,4 m, 0,1 m e 2,3 
m. Para comparar, segundo o 
site, a média da preia-mar má-
xima registrada nas tabelas de 
marés de Natal é de 2,6 m e a 
altura mínima -0,2 m.

SR. LEITOR
A editoria Sr. Leitor dispo-

nibiliza uma página inteira do 
jornal para atender às deman-
das do dia a dia dos leitores e 
é mais um canal à disposição 
para denúncias, sugestões e 
interação através do NOVO 
Notícias.
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Rodrigo Zuza 
Do NOVO

// Areia na pista obriga atenção redobrada na Ponte Newton Navarro 
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// Urbana iniciou retirada da areia nos acessos à Ponte

CEDIDA / LEITOR

Denúncia: Situação de calamidade nas ruas do 
Loteamento Boa Esperança, Zona Norte

Peço, encarecidamente, que a Prefeitura de Natal, atra-
vés do órgão responsável, realizar a conversação de con-
servação de ruas. Liguei no dia 22 de agosto de 2017 para 
a prefeitura relatando o problema das Ruas Vereador Sér-
gio Dieb e Nila Jale, ambas no loteamento Boa Esperança, 
Zona Norte de Natal. A situação das duas ruas foi agrava-
da com as últimas chuvas. Estão precisando de aterramen-
to, porque elas e as ruas nas imediações não são calçadas.

Até este momento, o setor da prefeitura não compare-
ceu aqui. Vale ressaltar que neste loteamento têm recém-
-nascidos, crianças, adultos e idosos precisando de um 
mínimo de respeito por parte da Prefeitura do Natal.

Desde já, agradeço a este veículo de comunicação 
pelo espaço disponibilizado.

Cordialmente,
Nunes Carvalho
Via NOVOWhats

Sobre o Sr. Leitor
Excelente iniciativa e oportunidade. A imprensa ainda 

é uma ótima opção para o cidadão poder externar os pro-
blemas e denunciar.
Tales Rocha Barbalho
Via NOVOWhats

Aprimoramento muito profissional e importante.
João Maria Pereira de Oliveira Soares
Via NOVOWhats

Parabéns, o NOVO sempre valorizando a participação 
do leitor.
Prof. Leandro Soares
Via NOVOWhats

Sobre o NOVOWhats
Gostei da inclusão dos links dos colunistas.

Clotilde Tavares
Via NOVOWhats

Amo receber notícias diariamente pelo #Novowhats. 
Excelente!
Katson Martins
Via Facebook

Obrigado! É bom estar sendo sempre atualizado. Valeu 
equipe do NOVO Jornal.
Eriberto Laurentino Pereira
Via NOVOWhats

Número do NOVOWhats salvo em meus contatos! 
Excelente trabalho que vocês realizam cotidianamente. 
Parabéns!
Jacques Leopoldino
Via NOVOWhats

Parabéns ao NOVO Jornal pelas informações de opor-
tunidades de empregos, estágios e concursos.
Williane Wennia
Via NOVOWhats

Cadastre-se:
Você já conhece o NOVO-Whats? Ele é uma 
ferramenta rápida e eficiente no recebimento e envio 
de informações. Através dele, você tem acesso a três 
boletins de notícias com os destaques do momento, 
tanto do Brasil quanto do mundo. Além disso, você 
também tem a sua disposição um canal rápido para fazer 
denúncias, sugerir pautas e muito mais.

NOVO e o CDF apresentam a Maratona 
ENEM 2017. Durante 10 semanas, teremos 

18 aulões ao vivo, 22 aulas práticas 
gravadas em campo, simulados, dicas e 

conteúdos pra você se dar bem no Enem 
2017. Fique ligado e inscreva-se para 

receber todo o conteúdo: http://bit.ly/
maratonaEnem2017

Pôr do sol visto 
da Fazenda Pé de 

Serra, localizada no 
município de Campo 

Grande/RN.
Foto: Breno Melo.

Uber cria categoria 
exclusiva para 
usuários mais 

frequentes de Natal:

Iniciadas as 
inscrições para o 
processo seletivo 

do IMD:

“A democracia põe o 
bode na sala”, diz 

o historiador 
Leandro Karnal:
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Em média, 16 adoles-
centes são assassina-
dos por dia no Brasil en-

tre 2015 e 2021. Rio Grande do 
Norte e Natal ocupam a 5 po-
sição nos rankings de estados 
e capitais com os mais eleva-
dos ìndice de Homicídios na 
Adolescência (IHA) 

Pelo levantamento, o Rio 
Grando de Norte é o 5º do 
país com o IHA mais alto, 7,40. 
O Rio Grande do estado fica 
atrás apenas do Ceará (8,71), 
de Alagoas (8,18), do Espírito 
Santo (7,79) e da Bahia (7,46). 
No ranking dos estados, a Pa-
raíba está na 6ª posição, com 
índice 6,44.  

Com relação às capitais 
com o IHA mais elevado, natal 
também figura na 5 posicção, 
com índice de 7,10.  À frente 
da capital do RN estão Fortale-
za (10,94), Maceió (9,37), Vitó-
ria (7,68) e João Pessoa (7,34). 

Além das capitais, várias ci-
dades despontam no ranking 
da violência. Mossoró, no agres-
te potiguar, é a nona colocada 
entre as mais violentas (8,42).

Em sete anos, 43 mil ado-
lescentes devem ser vítimas 
de homicídio no País. Por dia, 
a média deve ser de 16 assas-

sinados (com idades de 12 a 
18 anos) entre 2015 e 2021 se 
mantidos os atuais índices de 
violência. 

Homens, mostram as esta-
tísticas, têm 13,5 mais risco de 
serem vítimas do que mulhe-
res. O perigo para jovens ne-
gros é 2,8 vezes maior na com-
paração com brancos. O Nor-
deste é a região mais violenta 
para a faixa etária.

Isso é o que revela um le-
vantamento feito pelo Uni-
cef, braço das Nações Unidas 
para a infância, Secretaria dos 
Direitos Humanos, o Obser-
vatório das Favelas e o Labo-
ratório de Análise da Violên-
cia da Universidade do Esta-
do do Rio de Janeiro (Uerj). A 
estimativa é baseada no Índi-
ce de Homicídios na Adoles-
cência (IHA), que cruza dados 
oficiais e considera mortes de 
jovens por homicídio em 300 
municípios com população 
acima de 100 mil habitantes.

Em 2014, o IHA mostra-
va que, a cada mil adolescen-
tes com 12 anos na época, 3,7 
devem morrer por homicídio 
antes dos 19 anos. O índice é 
alto, diz o estudo, porque uma 
sociedade não violenta deve 

apresentar valores próximos 
a zero. 

O valor de 2014 é o maior 
da série desde o início do moni-
toramento, em 2005. O Nordes-
te apresentou os índices mais 
elevados: há três anos, a região 
perdeu 6,5 adolescentes para 
cada grupo de mil pessoas, o 
dobro da tendência nacional.

“Não há nada mais gra-
ve que a morte violenta des-
sa camada da população, em 
termos de custo societário. A 
gente perde muitos anos de 
vida, de produtividade, e há 
um dano muito grande não só 
aos adolescentes, mas às pes-

soas do seu entorno”, explica o 
sociólogo Ignácio Cano, mem-
bro do Laboratório de Análise 
da Violência da Uerj.

Segundo o especialista, 
uma das explicações é que 
o crescimento demográfico 
e econômico pode ter vindo 
junto de aumento das ativi-
dades criminosas. “O índice é 
elevado justamente na região 
onde os programas de trans-
ferência de renda foram mais 
fortes, mas é preciso conside-
rar que a melhoria de condi-
ções de vida têm impacto em 
médio e longo prazo, e não de 
forma imediata”, diz.

O IHA é calculado por mu-
nicípio, com informações so-
bre mortes do Ministério da 
Saúde e aponta fatores de ris-
co. A chance de um adolescen-
te negro ser assassinado, por 
exemplo, é três vezes maior do 
que a de um jovem branco. 

Já para a especialista em 
proteção à criança da Unicef, 
Fabiana Gorenstein “há uma 
concentração de pessoas ne-
gras entre a parcela mais vul-
nerável da população, que 
acabam desassistidas”. Na ava-
liação dela, o racismo também 
é um fator que contribui para 
a violência. “Também é uma 
das grandes causas para os 
homicídios.”

Além disso, a chance de 
um menino ser assassinado é 
13,5 vezes maior do que uma 
menina, e ser morto por arma 
de fogo é seis vezes mais fácil 
do que por outros meios.

CIDADES
No País, a pequena cida-

de de Serra, na Grande Vitória, 
tem a maior taxa de adoles-
centes mortos: 12,74 por mil. 
Grande parte tem origem no 
tráfico. Durante a paralisação 
de policiais militares em fe-

vereiro, Serra foi o município 
capixaba que registrou maior 
número de homicídios (in-
cluindo adultos).

“Acreditamos que a evasão 
escolar é um dos principais fa-
tores que levam esses adoles-
centes a ingressarem no mun-
do do crime. Estamos empe-
nhados em colocar cada vez 
mais jovens nas escolas”, afirma 
o secretário de Direitos Huma-
nos capixaba, Júlio Pompeu.

 “Cruzando os dados com 
outras pesquisas, as vítimas 
são os jovens do sexo mascu-
lino, negros, de baixa escola-
ridade e moradores da peri-
feria”, afirma Cano. E homicí-
dios por armas de fogo são 6,1 
mais prováveis do que por to-
dos os outros meios juntos. 

Para Luciana Brilhante, co-
ordenadora do Centro de De-
fesa da Criança e do Adoles-
cente, uma organização sem 
fins lucrativos que atua no se-
tor, tem havido inversão de 
prioridades, com ausência de 
investimento em políticas pú-
blicas para jovens. “E também 
houve recrudescimento pe-
nal, com mais encarceramen-
to e policiamento, que não 
traz retornos efetivos”, critica. 

// Futuro sombrio 

Em sete anos, País deve ter 43 mil jovens assassinados

// Por dia, 16 jovens devem ser assassinados no Brasil, diz  Unicef
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Após morte de agente penintenciário nesta terça-feira, Secretaria Estadual da Justiça e da 
Cidadania deve publicar medida com validade por trinta dias mas que já está em vigor 

Sejuc suspende visitas em 
unidades presionais do RN

A 
Secretaria de Esta-
do da Justiça e da 
Cidadania (Sejuc) 
suspendeu as vi-
sitas sociais e ínti-

mas por 30 dias, nas unidades 
prisionais administradas pelo 
Executivo Estadual. A medida, 
que ainda será publicada no 
Diário Oficial do Estado (DOE) 
já é oficial e foi informada nes-
ta quarta-feira (11) aos direto-
res de presídios do Rio Gran-
de do Norte. A decisão é similar 
ao que ocorreu recentemen-
te no sistema prisional federal, 
quando após o assassinato de 
três agentes federais – inclusive 
um deles em Mossoró, no Oes-
te Potiguar – o Departamen-
to Penitenciário Nacional (De-
pen) tomou essa medida.

A decisão da Sejuc aconte-
ce logo após a morte do agente 
penitenciário Thiago Jefferson 
Bezerra de Lima, de 33 anos. 
Na noite desta terça-feira (10), 
o servidor foi baleado  dentro 
de casa, no bairro Bom Pastor, 
na Zona Oeste de Natal, e mor-
reu a caminho da Unidade de 
Pronto Atendimento (UPA) de 
Cidade da Esperança.

O Sindicato dos Agentes 
Penitenciários do Rio Gran-
de do Norte (Sindasp-RN), no 
dia seguinte ao crime, afirmou 
ter solicitado à Sejuc exata-
mente, devido ao assassinato 
do agente, que fosse determi-
nada a suspensão das visitas, 
seguindo modelo de medi-
da que já foi adotado no Siste-
ma Penitenciário Federal. Ao 
NOVO, a pasta estadual disse, 
contudo, que não era necessá-
rio o pedido do Sindasp.

“Não se faz necessária [a 
solicitação] tendo em vista 

que o próprio órgão [Sejuc] já 
havia decidido pela suspen-
são das visitas sociais e ínti-
mas por 30 dias, motivado por 
rigidez, disciplina e comba-
te aos grupos de criminosos 
dentro do Sistema. O órgão 
inclusive já encaminhou ao 
DOE, portaria explicativa nes-
te sentido, já tendo comunica-
do oficialmente aos diretores 
de unidades”, informou a nota 
enviada pela secretaria.

Quatro ataques a agentes 
penitenciários foram registra-
dos de setembro até aqui. No 
dia 12 do mês passado, um 
agente chegou a ser baleado 
em uma tentativa de assalto 
no mesmo bairro onde Thia-
go foi assassinado ontem, mas 
foi socorrido e sobreviveu. No 
dia 16 também de setembro, o 
carro de uma agente foi atingi-
do pelo que teria sido um dis-
paro de arma de fogo, quando 
ela seguia para o trabalho. Há 
menos de uma semana, bandi-
dos tentaram invadir o Centro 
de Detenção Provisória (CDP) 
da Ribeira, em Natal, e resgatar 
presos. O portão chegou a ser 
derrubado e uma troca de tiros 
intensa entre agentes e crimi-
nosos foi registrada. Tudo isso 
contribuiu para a suspensão 
das visitas, diz a Sejuc.

É algo semelhante ao ocor-
rido no Sistema Federal, que 
ficou mais rigoroso no início 
deste ano após três agentes de 
unidades federais serem as-
sassinados pelo Primeiro Co-
mando da Capital (PCC) em 
um intervalo de oito meses. 
Além disso, em maio o Depen 
e a Polícia Federal deflagra-
ram a Operação Epístolas, que 
teve como alvo Luiz Fernando 
da Costa, o Fernandinho Bei-
ra-Mar. Ele aproveitava as vi-
sitas para, via bilhetes passa-

dos a visitas, controlar e admi-
nistrar uma rede de tráfico de 
drogas e lavagem de dinheiro.

Morreram de setembro 
de 2016 até maio de 2017 os 
agentes federais Alex Belar-
mino Almeida da Silva e Hen-
ry Charles Gama Filho, além 
da psicóloga Melissa Almeida, 
sendo Henry servidor da Peni-
tenciária Federal de Mossoró e 
os outros dois da Penitenciária 
Federal de Catanduvas (PR).

Com a onda de homicí-
dios, o Depen baixou, então, 
uma portaria suspendendo 
por 30 dias todas as visitas ín-
timas e sociais com contato fí-
sico, além de outras medidas 
pontuais nas quatro penitenci-
árias federais no Brasil: Catan-
duvas, Campo Grande (MS), 
Porto Velho (RO) e Mosso-
ró. A medida começou a valer 
em 28 de maio, e foi renovada 
após o término da validade.

Felipe Galdino 
Do NOVO

// Visitas íntimas aos presos estão proibidas em todos os presídios do Rio Grande do Norte desde ontem
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O Sindicato dos Agentes 
Penitenciários do RN (Sin-
dasp-RN) diz que os agen-
tes de segurança pública es-
tão sendo perseguidos e mor-
tos por criminosos em todo o 
estado. A declaração foi dada 
pela presidente da instituição, 
Vilma Batista. “Sabemos que 
toda a população está sujei-
ta à insegurança que tomou 
conta do Estado. No entan-
to, essa insegurança para nos-
sa categoria é muito maior, 
pois os bandidos têm caçado 
os operadores de segurança 
e, em especial, os agentes pe-
nitenciários, que lidam dire-
tamente e diariamente com 
os criminosos nas unidades 
prisionais. Esse caso é o re-

trato triste dessa realidade”, 
lamentou.

Nesta quarta-feira (11), o 
sindicato pediu à categoria 
que suspendesse atividades 
como escoltas, intervenções 
e visitas nas unidades prisio-
nais. A medida foi tomada 
em decorrência da morte do 
agente Thiago Jefferson Bezer-
ra de Lima. Ele foi morto após 
ter sua casa invadida, no bair-
ro de Bom Pastor, Zona Oeste 
de Natal.

Em contato com o NOVO, 
a presidente do Sindasp con-
firmou que a categoria aderiu 
ao protesto. Os agentes manti-
veram apenas os serviços bá-
sicos, como alimentação de 
presos, socorro médico e al-

“Bandidos têm caçado os 
operadores de segurança”

varás. Segundo as promessas 
na manhã desta última quar-
ta-feira, a paralisação seria por 
24h. Visitas íntimas que acon-
teceriam exatamente no dia 
do protesto não ocorreram, 
segundo algumas familiares 
de presos informaram via NO-
VOWhats, canal de interação 
do NOVO através do celular.

Em nota, a Sejuc lamen-
tou a morte do agente Thiago 
Jefferson: “Manifestamos à fa-
mília enlutada nossas condo-
lências pela perda do seu ente 
querido, ao mesmo tempo em 
que prestamos solidariedade 
aos amigos e colegas de traba-
lho do agente, que atuava no 
Hospital de Custodia, já ten-
do passado pelo Rogério Cou-
tinho Madruga e Grupo de 
Operações Especiais (GOE)”. 
A pasta ainda pede que a mor-
te “não passe impunemente”.

Thiago Jefferson já tinha 
passado pelo GOE, que é a 
unidade de elite da secretaria. 
Em janeiro de 2016 assumiu 
a direção do Presídio Rogério 
Coutinho Madruga, unidade 
anexa mais conhecida como 
Pavilhão 5 da Penitenciária 
Estadual de Alcaçuz. Ele fi-
cou no cargo até 14 de abril 
daquele mesmo ano, quando 
sua exoneração a pedido foi 
publicada no DOE.

Ele é o primeiro agente pe-
nitenciário estadual a ser as-
sassinado, neste ano. Quan-
do levado em conta os agen-
tes de segurança pública que 
atuam no estado, ele foi a 19ª 
vítima da violência, ao lado 
de 16 policiais militares, um 
agente penitenciário federal e 
um guarda municipal. Na se-
mana passada, o policial mili-
tar aposentado Magno da Sil-
va Gomes foi executado no 
Alecrim.
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Os horários de serviços e comércio da capital potiguar serão alterados devido ao feriado da
padroeira do Brasil; PRF inicia operação para fiscalizar rodovias federais que cortam o RN

Confira o que abre e fecha em 
Natal no feriado de Aparecida

C
om o feriado de 
Nossa Senhora 
Aparecida, nes-
ta quinta-fei-
ra, 12, os servi-

ços públicos e o comércio te-
rão horários alterados em Na-
tal. Para quem for viajar para 
o litoral ou interior do estado, 
a Polícia Rodoviária Federal 
recomenda cautela e paciên-
cia aos motoristas, principal-
mente nas principais saídas 
da capital potiguar.

A PRF iniciou ontem (11) 
“Operação Nossa Senhora 
Aparecida 2017”, com ações 
de fiscalização e educati-
vas nas rodovias federais em 
todo o Rio Grande do Nor-
te. As atividades de fiscaliza-
ção irão se estender ocorrerá 
até às 0h do domingo. No últi-
mo dia 07 de setembro, no fe-
rido da Independência, a PRF 
registrou 23 acidentes e um 
óbito nas rodovias federais. 

Com o objetivo de redu-
zir esses índices, a PRF prio-
rizará ações preventivas de 
fiscalização ao excesso de 
velocidade, alcoolemia, ul-
trapassagens proibidas e ao 
trânsito de motocicletas ou 
ciclomotores. 

Quem vai ficar em Natal 
precisa ficar atento ao horá-
rio de funcionamento de co-
mércio e serviços. Bancos, re-
partições públicas, escolas, 
universidades e comércio de 
rua estarão fechados em Na-
tal. De acordo com a Câmara 
de Dirigentes Lojistas de Na-
tal (CDL), os shoppings e su-
permercados irão funcionar 
em horário diferenciado. 

Os usuários do transpor-
te público terão direito a tari-
fa social, com passagens cus-
tando R$ 1,70 – para o paga-

mento à vista. 
A CBTU informa que nes-

ta quinta-feira o Sistema de 
Trens Urbanos de Natal não 
funcionará. O sistema esta-
rá disponível novamente na 
sexta-feira, a partir das 05h20 
na Linha Norte, no percurso 
Ceará-Mirim/Natal e 05h40 
na Linha Sul, no percurso 
Parnamirim/Natal.

As praças de alimentação 
dos shoppings, assim como 
as áreas de lazer, funciona-
rão das 11h às 22h na quin-
ta. O funcionamento das lo-
jas só irá ser iniciado a partir 
das 14h. 

Já no comércio de rua, a 
maioria das lojas deve fechar 
as portas na quinta. Na sexta, 
sábado e domingo, os estabe-
lecimentos seguem os horá-
rios habituais. Não haverá ex-
pediente bancário ao longo 
desta quinta-feira. Os bancos 
reabrirão na sexta. os boletos 
com data para este dia 12 de 
outubro podem ser pagos no 
primeiro dia útil seguinte. 

 Os hospitais, prontos-so-
corros e Unidades de Pron-
to Atendimento (UPAs) 
funcionarão no feriado, 
ininterruptamente. 

As unidades do Departa-
mento Estadual de Trânsi-
to (Detran) em todo o Esta-
do estarão fechadas na quin-
ta-feira. Já na sexta e no sá-
bado, o atendimento será 
normalizado.

A Arquidiocese Metropo-
litana de Natal também pre-
parou uma série de atividades 
para celebrar o dia da padro-
eira do Brasil. O dia de Nossa 
Senhora Aparecida terá uma 
solene, às 16h, na Catedral 
Metropolitana, presidida por 
frei Rogério, frade Carmelita. 
Em seguida, uma procissão 
irá percorar as principais ruas 
do centro de Natal.

Pablo Picasso 
Do NOVO

// Comércio de rua, serviços bancários e órgãos públicos estarão fechados nesta quinta-feira (12)

FRANKIE MARCONE / NOVO

O feriado também movi-
mentará o Aeroporto Inter-
nacional Aluízio Alves. Entre 
quarta-feira, 11, e segunda-
-feira, 16 de outubro, o fluxo 
no Aeroporto de Natal deve-
rá ser de 35 mil passageiros 
entre embarques, desem-
barque e conexões. Para o 
período estão previstos 291 
pousos e decolagens, e 43 
voos extras.

Hoje será o dia com o 
maior volume de pesso-
as, com uma estimativa de 
seis mil passageiros, atra-
vés de 49 pousos e decola-

gens, sendo seis voos extras. 
No domingo retorno do fe-
riado, a previsão é de cinco 
mil usuários, 47 movimen-
tos aéreos e 10 voos extras. 
A canonização dos mártires 
de Cunhaú e Uruaçu no dia 
15 em Roma, também movi-
mentará o terminal aéreo. 

Este é o primeiro gran-
de teste para o aeroporto 
após as obras de recupera-
ção da pista de pouso e de-
colagem. Por conta do servi-
ço, o terminal ficou 24 dias 
sem receber voos noturnos. 
As obras de recuperação fo-

ram finalizadas no dia 4 de 
outubro, seis dias antes do 
previsto.  A Inframerica, con-
cessionária do Terminal po-
tiguar, informa que todos os 
passageiros passarão por 
inspeção de raios-X ao em-
barcar, e que alguns pode-
rão ser selecionados para re-
vistas aleatórias conforme 
prevê a legislação da Agên-
cia Nacional de Aviação Civil 
(Anac). Por isso, é recomen-
dado chegar com 1h30 de 
antecedência para voos do-
mésticos e 2h30 para voos 
internacionais.

Aeroporto terá fluxo 
de 35 mil passageiros

COMÉRCIO 
DE RUA

Alecrim
Fechado

Centro da cidade
Fechado

Zona Norte
Fechado

Shoppings
Midway Mall

Praça de alimentação e 
Lazer: 11h às 22h

Lojas de Departamento: 
13h às 21h

Demais lojas: 15h às 21h
Natal Shopping

Praça de Alimentação e 
Lazer: 11h às 22h

Quiosques Alimentação: 
13h às 22h

Lojas âncoras/ Mega lojas: 
13h às 21h

Demais Lojas/ Quiosques: 
15h às 21h

Academia Formula: 09h 
às 15h

Praia Shopping
Praça de Alimentação e 
Lazer: A partir das 11h.

Lojas e Quiosques: 15 às 
21h

Cidade Jardim
Praça de Alimentação: A 

partir das 11h
Lojas e Quiosques: 14 às 

21hs
Via Direta

Praça de Alimentação e 
Lazer: 12h às 22h.
Lojas e Quiosques: 

Abertura facultativa das 
14h às 20h

Shopping 10
Fechado

Partage Norte Shopping 
Natal

Lojas e quiosques: 15h às 
21h

Praça de Alimentação/
Lazer: 11h às 22h
Supermercados
Das 7h às 21hs

Com exceção das solici-
tações de ultrassono-
grafias da rotina dos 

exames do pré-natal e Raio X 
do Programa de Controle da 
Tuberculose, cujas atribuições 
estão em estudo, os profissio-
nais de Enfermagem vão con-
tinuar a fazer as solicitações 
de exames na rede municipal 
de saúde, segundo nota divul-
gada ontem pela Secretaria de 
Saúde de Natal (SMS).  

No dia 26 de setembro, 
uma liminar da Justiça Fede-
ral do Distrito Federal, proferi-
da pelo juiz da 20ª Vara de Bra-
sília, Renato Borelli, acatou so-
licitação do Conselho Fede-
ral de Medicina conta a União, 
suspendeu parcialmente, a 
Portaria nº 2.488 de 2011, que 
dá permissão de enfermeiros 
requisitarem exames.

Terça-feira (10), o Conse-
lho Regional de Enfermagem 
do RN (Coren-RN) fez uma 
passeata de protesto em Na-
tal, contra a medida da Justiça 
Federal. 

Segundo nota da SMS, di-
recionada a profissionais de 
saúde, gestores e à população,  
toda a rede de saúde em Na-
tal, em especial a atenção pri-
mária, deve observar a regu-
lamentação Municipal expos-
ta na Portaria n° 347/2009 GS/

SMS Natal-RN de 15 de feve-
reiro de 2009, que estabelece 
as funções dos enfermeiros. 

A portaria do Ministério 
da Saúde (nº 2.436, de 21 de 
setembro de 2017), explica a 
SMS, manteve as atribuições 
relacionadas ao papel do en-
fermeiro na Atenção Primária, 
considerando a importância 
da assistência prestada à po-
pulação, bem como na melho-
ria dos indicadores de saúde 
e o controle epidemiológico 
de doenças, sem prejuízo das 
atribuições das demais cate-
gorias profissionais, inclusive 
das prerrogativas da catego-
ria médica, uma vez que o Sis-
tema Único de Saúde - SUS se 
faz no trabalho em equipe. 

A Lei nº 7.498 de 1986, que 
regulamenta o exercício da 
enfermagem, prevê que pro-
cedimentos como a realiza-
ção de consultas de enferma-
gem e prescrição de medi-
camentos estabelecidos em 
programas de saúde pública 
e em protocolos assistenciais 
aprovados pelas instituições 
de saúde Federais, Estaduais 
e Municipais, continuam em 
vigor, não havendo qualquer 
impedimento ético ou legal 
para tal, explica a nota assina-
da pela secretária de Saúde do 
Município, Maria da Saudade 

Azevedo.   
De acordo com a nota da 

Secretaria Municipal de Saú-
de, a portaria municipal (nº 
347/2009, que regulamen-
ta as atribuições dos profis-
sionais Enfermeiros(as) que 
atuam na rede pública muni-
cipal de Atenção à Saúde, en-
contra-se em vigor asseguran-
do a solicitação e realização 
de exames no âmbito do SUS. 
Inclusive, ressalta a nota, com 
decisão favorável pelo Tribu-
nal Regional Federal da 5ª Re-
gião, que indeferiu pedido sus-
pensivo da mesma impetrado 
pelo Conselho Regional de 
Medicina - CRM-RN, em abril 
de 2010. 

MEDICINA 
Sobre o mesmo assun-

to, os conselhos Federal e Re-

gional de Medicina, emitiram 
nota intitulada "Decisão da 
Justiça Federal sobre a atua-
ção dos enfermeiros no âmbi-
to do SUS".

Em cinco pontos,  os con-
selhos médicos ressaltam que 
a decisão judicial não  com-
promete o funcionamento 
dos programas de saúde pú-
blica, no escopo da Política 
Nacional de Atenção Básica 
porque não impede os enfer-
meiros de repetirem terapêu-
ticas, bem como procedimen-
tos e exames, que tenham sido 
solicitados, previamente, por 
médicos. É este ponto que os 
representantes dos enfermei-
ros contestam pois para tais 
exames, não querem que sua 
solicitação seja submetida aos 
médicos. 

Além disso, os conselhos 
de medicina dizem que a Por-
taria nº 2.488/2011 federal 
que permite aos enfermeiros 
realizarem os exames, é uma 
distorção porque permite "in-
devidamente, aos enfermei-
ros a possibilidade de solici-
tar exames complementares, 
prescrever medicações e en-
caminhar pacientes a outros 
serviços". 

Segundo a nota conjun-
ta dos conselhos, essa norma 
do Ministério da Saúde, abre 

espaço para a invasão das 
atribuições dos profissionais 
da medicina que, pela Lei nº 
12.842/2013 (Lei do Ato Mé-
dico), detém a exclusividade 
dessas ações.

No quarto ponto da nota, 
os médicos explicam que 
a Lei dos Enfermeiros (nº 
7.498/1986), diz que os gra-
duados em enfermagem não 
estão autorizados a executa-
rem os procedimentos previs-
tos na Portaria do Ministério 
da Saúde, devendo pautar sua 
conduta pelas orientações re-
cebidas pelo médico assisten-
te. Por sim, destacam: "O caso 
específico representa mais 
uma tentativa de conselhos de 
classe e de gestores de altera-
rem competências de diferen-
tes categorias por meio de re-
soluções ou portarias." 

PROTESTO
Os profissionais de Enfer-

magem, em matéria publica-
da nesta quarta-feira (10) no 
NOVO Notícias, são veemen-
te contra a suspenção das so-
licitações de exames feitos 
pela categoria dentro do siste-
ma de saúde. Com a decisão 
da Justiça Federal em aten-
dimento ao Conselho Fede-
ral de Medicina, os enfermei-
ros estão impedidos de  reali-

zarem os exames de pré-natal, 
testes rápidos de HIV e sífilis, 
além de não poder mais mais 
tratar a sífilis e a tuberculose, 
como faz parte da rotina des-
ses profissionais.  Todos esses 
procedimentos tinham au-
torização pelo Ministério da 
Saúde.

O enfermeiro e professor 
de Enfermagem, Marcísio Fir-
me de Carvalho, disse que a 
decisão federal prejudica o 
Programa de Saúde da Famí-
lia. “A decisão do juiz federal 
Renato Borelli, perante solici-
tação do CFM, representa um 
retrocesso nas políticas públi-
cas de promoção, prevenção 
e recuperação aos agravos da 
saúde, prejudicando princi-
palmente a população mais 
carente assistida na Estratégia 
de Saúde da Família”, expôs.

O presidente do SINDERN 
(Sindicato dos Enfermeiros 
do RN), Luciano Cavalcan-
ti, condenou a liminar conce-
dida pela Justiça Federal, ta-
chando-a de arbitrária. Se-
gundo ele, a decisão da justi-
ça ignora o comando legal do 
exercício profissional da en-
fermagem e fere a Portaria de 
número 2488/2011 do Minis-
tério da Saúde, que prevê  que 
enfermeiros possam solicitar 
exames complementares.

// Exames

Enfermeiros estão impedidos de realizarem 
duas ações na rede básica de saúde de Natal 

// Enfermeiros protestam contra 
limitação de atribuições

REPRODUÇÃO



Opinião

DEM na TV
O DEM estará hoje em 
rede nacional de televisão 
apresentando o seu programa 
de propaganda política tendo 
a necessidade de conciliação 
como tema central. Presença 
dos senadores José Agripino 
e Ronaldo Caiado, dos 
deputados Rodrigo Maia e 
Efraim Filho e do Prefeito de 
Saltador, ACM Neto, entre 
outros.

Temer e Trump
Amanhã, na Cooperativa 
Cultural na UFRN, haverá o 
lançamento do livro “Temer 
e Trump – Expoentes do 
Estado de Exceção”, livro 
editado pela Caravela em 
cima de uma mesa redonda 
que foi realizada no último 
Festival Literário de Natal.

Parques Tecnológico
O prefeito Carlos Eduardo 
baixou decreto com a 
regulamentação da Lei 
Municipal que oferece 
Concessão de incentivos 
fiscais a empresas de 
tecnologia da informação 
e a instituições científicas 
Parque Tecnológico de Natal.
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Do dia 5 de Janeiro de 2010, 
quando a Prefeitura de Natal 
lançou o programa “Via Livre” 
na avenida Afonso Pena, en-
tre os bairros de Petrópolis e Ti-
rol, a cidade ganhou – pelo me-
nos - mais 150 mil automóveis 
novos.

Naquela época, o progra-
ma foi lançado para desobs-
truir um dos principais corre-
dores do trânsito de Natal, com 
a proibição do estacionamento 
de veículos ao lado ou sobre o 
canteiro central da via. No pri-
meiro dia, quando a medida foi 
implementada, em nível edu-
cativos, 300 veículos foram no-
tificados, e o resultado foi con-
siderado animador. Para imple-
mentar a mudança, a Prefeitura 
instalou 35 placas explicativas 
ao longo da avenida, destacan-
do o número do artigo da in-
fração, que redundaria numa 
multa de R$ 127,69 e a per-
da de cinco pontos na cartei-
ra para o automobilista (artigo 
181 do Código de Trânsito Bra-
sileiro). Tratando-se de um pe-
ríodo de ajustamento, nas duas 
primeiras semanas, os motoris-
tas não foram multados, pois se 
tratava só de uma orientação 
para que eles se recebessem 
uma orientação para se adap-
tarem a uma nova realidade. O 
agente Maxwell Fernandes ex-
plicou que “estamos primeiro 
conversando com aqueles que 
param o carro no canteiro cen-
tral ou pregando o adesivo de 
advertência  nos carros já para-

dos para que o motorista saiba 
da proibição”.

Duas semanas depois, a Se-
cretaria de Mobilidade Urba-
na decidiu prorrogar por mais 
uma semana o trabalho de 
orientação, suspendendo a ex-
pedição de multas. O argumen-
to era a necessidade de que-
brar um hábito do nosso auto-
mobilista. A Semob constatou 
progressos na iniciativa, co-
meçando pela constatação de 
que os motoristas que conhe-
cem o projeto já estão obede-
cendo a Lei do Trânsito e não 
estão mais parando no cantei-
ros centrais. Segundo tal levan-
tamento os que insistiam no es-
tacionamento proibido são os 
que não haviam sido alcança-
dos pela campanha que vinha 
sendo feita.

Mas, desde a primeira hora, 
os comerciantes da área não 
pensaram na fluidez do trânsi-
to. Para eles contava a redução 
de negócios pela dificuldade de 
estacionamento. A Associação 
das Empresas e Moradores da 
Avenida Afonso Pena e Arre-
dores, AEMAPA, firmou posi-
ção contrária desde o primeiro 
instante e puxou a idéia da ne-
cessidade de um novo projeto 
de urbanização, que foi muito 

falado, mas, até aqui,  não saiu 
do lugar. Registre-se que alguns 
poucos comerciantes, por sua 
conta e risco, trataram de criar 
o próprio estacionamento para 
atender a clientela. Em segui-
da a redução no estacionamen-
to nas vias chegou a  rua Joa-
quim Fagundes e a Romualdo 
Galvão, estabelecendo-se uma 
área de trânsito rápido que – 
bem ou mal – continuou ate a  
semana passada, quando pin-
taram uma faixa para pedes-
tres e liberou-se geral. As redes 
sociais não tem parado de re-
clamar, mas a Prefeitura não se 
pronuncia, se colocando acima 
de qualquer opinião contrária. 
Mas o Via Livre foi implantado 
em outras áreas, como a rua Ja-
guarari, privilegiando os corre-
dores de trânsito.

Sete anos depois e mais de 
150 mil carros rodando em Na-
tal, não existem dúvidas entre 
gregos e troianos, americanos e 
abecedistas. Todos concordam 
que o trânsito na Afonso Pena 
piorou muito, inclusive o hábi-
to do mau estacionamento que 
parecia superado está voltan-
do com força. Nem assim,  as 
autoridades do trânsito se dig-
nam a apresentar um só argu-
mento capaz de justificar a in-
volução que está patrocinando 
para piorar, ainda mais, o trânsi-
to de veículos em Natal, pela in-
tervenção equivocada e sem ló-
gica da Prefeitura. Como se pio-
rar o trânsito de Natal ainda fos-
se possível.

Almoço para 20
O Embaixador do Brasil na 
Itália, Antônio Patriota, que 
tem parentes no RN, oferece, 
amanhã, no Palácio Doria 
Pamphili, sede da embaixada, 
um almoço aos integrantes 
da missão que foi para a 
canonização dos 30 mártires. 
- Apenas, 20 convidados.

Nova direção
Ficou só no cabeçalho do 
Diário Oficial, a indicação 
que o Vice-governador havia 
assumido o Governo, com a 
viagem do titular, Robinson 
Faria a Roma: “Administração 
do Exmo. Sr. Dr. Fábio 
Berckmans Veras Dantas”.

Depois da canonização
Fora da grande 
festa da 
canonização 
que se realiza, 

domingo, no Vaticano, uma 
grande programação se 
desenvolverá aqui no Estado, 
depois da revoada de volta 
dos peregrinos. A “Cantata 
dos Santos Mártires”, com 
direção de Diana Fontes, será 
apresentada a partir do dia 26 
no Monumento dos Mártires.

Nova chefia
O ministro Moreira Franco 
foi substituído pela Ministra-
Chefe da AGU, Grace 
Mendonça, na chefia da 
missão oficial do Brasil 
junto ao Vaticano na 
solenidade de canonização 
dos Santos Mártires de 
Cunhaú e Uruaçu, devendo 
ser recebida em audiência 
privada pelo Papa Francisco.

Nova esquerda
O natalense Jessé de Souza, 
que foi Presidente do IPEA 
no Governo Dilma, estará, 
amanhã, em Natal a convite 
da ADURN para lançar o seu 
último livro “A Elite do Atraso 
– da Escravidão à Lava à 
jato”. Souza é tido como o 
principal formulador da nova 
esquerda brasileira.

Casa de retiro
Neste fim de semana, na Casa 
de Retiro, em Parnamirim, 
a Fraternidade Discípulos 
da Mãe de Deus, realiza a 
11ª edição do “Consagrar-te”, 
reunindo 600 pessoas das 
paróquias, comunidades e 
movimentos para discutir o 
Espírito Santo.

ZUM  ZUM  ZUM

• Completa 100 anos, hoje, que 
Varela Santiago criou o Instituto de 
Assistência e Proteção à Infância 
de Natal.
• A Paróquia de Soledade II, em 
Natal, completa, hoje, 25 anos.
• Os trens da CBTU, mais uma 
vez, não funcionam no feriado. Só 
rodam na quinta-feira.

• Valéria Oliveira estará, amanhã, 
em Mossoró, com o show Mira, 
marcando o lançamento do seu 
novo álbum.
• Natal ganha duas cidadãs 
honorárias por decisão da Câmara 
Municipal: Cândida Amália Aragão 
de Lima e Maria do Socorro 
Medeiros de Morais.

• Hoje tem espetáculo infantil no 
Teatro Riachuelo, “Bom Zoom, o 
Musical”.
• Vanessa da Mata se apresenta, 
amanhã, no Teatro Riachuelo, seu 
show “Caixinha de Música”
• O ex-paratleta Clodoaldo Silva 
entra na política. Filiou-se ao PSOL, 
no Rio de Janeiro.

Vicente Serejo
Jornalista   vicenteserejo@novonoticias.com
novojornal.jor.br/blogs/srredatorCena Urbana “Decididamente, há vícios que são 

apenas vícios”
Hélio Schwartsman

PALCO

O ruim ficou pior

rodaviva@novonoticias.com Três Prefeitos
 Três Prefeitos do RN estarão presentes na cerimônia de canonização dos 30 Mártires, 
domingo, na Basílica de São Pedro, no Vaticano: Fátima Marinho, de Canguaretama (onde 
fica o engenho Cunhaú), Paulo Emídio d       e Medeiros, de São Gonçalo do Amarante 
(cenário do martírio de Uruaçu) e Carlos Eduardo Alves, de Natal. O governador Robinson 
Faria já se encontra em Roma.

LUZ - Só Raniere Barbosa, 
por decisão sua, agora que 
foi citado, decidirá se aceita 
ou não fazer a deleção 
dita premiada. Se fizer, seu 
depoimento pode acrescentar 
outros nomes ao grande rol 
dos acusados. 

ATENÇÃO - A decisão do 
governador Robinson Faria 
de fortalecer a arrecadação - 
trabalho em conjunto com a 
área de fiscalização - pode ser 
o passo decisivo pra elevar a 
receita fiscal este ano e ainda 
em 2018.

NÚMERO - O desafio é 
combater a sonegação sem 
promover arrocho fiscal, 
mas dentro de projeções 
que levem o Estado a elevar 
receitas. O governo demorou 
a tomar a decisão, mas poderá 
ser a solução técnica.

EXEMPLAR - A sentença 
do juiz Cícero Martins 
suspendeu o estilo autoritário 
da Prefeitura quando desejou 
tirar os camelôs do Alecrim 
sem antes definirpara onde 
serão transferidos e em quais 
condições ficarão.

JUSTEZA - Um dos maiores 
juízes do Estado, Cícero tem 
marcado seu estilo de julgar 
pelo tom discreto e justo 
ao aplicar a lei. A Prefeitura 
precisa ter consciência de que 
não dispõe da sobrevivência 
das pessoas. 

ESTILO - Esta coluna, numa 
das edições da semana 
passada, chamou a atenção 
da má condução do secretário 
de serviços urbanos, Jonny 
Araujo. Um negociador 
não comete a estupidez de 
defender só um lado. 

ALIÁS -Não se pode confundir 
a necessidade de urbanizar 
o comércio do Alecrim com 
negar aos camelôs o direito 
de garantir o espaço para sua 
atividade que mantenedora 
da sobrevivência da família. 
Claro.

COMENDA - O Conselho 
Federal de Medicina outorgou 
ao médico e escritor Iaperi 
Araujo a Medalha Moacyr 
Scliar, de Medicina, Literatura 
e Arte, e entregue em Brasília 
dia 12 de dezembro. E Iaperi 
merece.

EXCEÇÃO - Adiado para 
primeiro de novembro, 
na Livraria do Campus, o 
lançamento do livro ‘Temer e 
Trump, expoentes do estado 
de exceção’, dos professores 
Alex Galeno, Cinara Nahra e 
Pablo Capistrano. 

ATRASO - Quem fala amanhã 
no Centro de Educação 
do Campus da UFRN é o 
professor Jessé Souza sobre o 
tema do novo livro: ‘A elite do 
atraso, da escravidão à Lava 
Jato’, que ele autografa depois 
da fala.

PRESENÇA - Em Natal, no 
VIII Encontro Nacional de 
Pesquisa e Meio Ambiente, 
na UFRN, o professor José 
Augusto Pádua, autor do livro 
‘Um Sopro de Destruição’, 
edição Zahar, e hoje um 
clássico na área.

LIVROS - Depois de circular 
ao longo dos cinco primeiros 
números no Rio e São Paulo, 
chega finalmente às bancas 
de Natal a ‘Quatro Cinco 
Um’, a nova revista mensal 
que informa e resenha os 
lançamentos. 

É ainda sem sustentação a 
afirmação de que o governa-
dor Robinson Faria dificilmen-
te iria à disputa do segundo 
turno, sob o argumento de que 
responde a duas investigações 
por suspeita de ter recebido 
ajuda de campanha não decla-
rada no valor de R$ 10 milhões 
e envolvimento na ‘Operação 
Dama de Espada’. São simples 
suspeitas, neste instante, sem 
inquéritos concluídos e enca-
minhados à Justiça para um 
primeiro julgamento, por um 
juiz, e depois elevados ao STJ 
em segunda instância.

É desproporcional o trâ-
mite entre as duas primeiras 
entrâncias na justiça brasilei-
ra e bastaria um exame entre 

o número de decisões do juiz 
Sérgio Moro e dos dois tribu-
nais, o Federal, em Porto Ale-
gre, e os superiores, em Brasí-
lia. Mais decisivo, sobre todas 
as instâncias, tem sido a pres-
são dos diversos segmentos 
da sociedade brasileira vigian-
do a punição rigorosa dos cul-
pados. Mas, até lá, o julgamen-
to final passará pelas águas de 
longos rios, alguns deles cau-
dalosos, outros até sombrios. 

Só há um obstáculo que 
pode não ser capaz de afastá-
-lo, mas certamente pode as-
sumir uma força de alguma 
forma desestabilizadora: se até 
início oficial da campanha, de-
pois das convenções, em julho 
de 2018, for condenado em 

primeira instância com sen-
tença condenatória detona-
lidades fortes. Principalmen-
te no processo da ‘Operação 
Dama de Espada’ por sua força 
local, ferindo sua imagem de 
gestor público mesmo que o 
caso ainda se reporte aos anos 
de presidente da Assembléia. 

A sociedade chegará ao 
ano eleitoral de 2018 soprada 
ainda pela mesma indignação 
que hoje gera a ira coletiva. É 
bem possível que os políticos 
atingidos pela ‘Lava Jato’ e ou-
tras operações nas áreas esta-
duais, como no caso da ‘Dama 
de Espadas’, enfrentem o ma-

rketing naturalmente nomi-
nal e corrosivo, afinal este tem 
sido o uso da tevê. As táticas 
de campanha acabam sempre 
enveredando muito mais pelo 
desmonte do adversário do 
que pela construção da ima-
gem do candidato acusador.

Aliás, ninguém pode des-
conhecer o arsenal de ima-
gens televisivas, de jornais e 
revistas, hoje acumuladas nos 
acervos virtuais. Nada mais 
desaparece da memória cole-
tiva. Só se em 2018 a legisla-
ção limitar a retórica a narrar 
o que candidato fez e preten-
de fazer, numa ética civiliza-
da. Dificilmente o candidato 
vai cingir-se ao relato de suas 
qualidades como forma de 

angariar votos sem arguir os 
defeitos do adversário. Até 
para desconstruir sua imagem 
no imaginário do eleitorado.

Em tese, pois, o governa-
dor Robinson Faria é candida-
to e é por isso que tem medi-
do as suas chances nas inten-
ções de voto. A desaprovação 
do seu governo ultrapassa os 
60%, mas seu nome se man-
tém como uma opção plausí-
vel. Mas ele já sabe: sua ima-
gem pessoal já foi, até antes 
das denúncias, seu grande ca-
pital para chegar a 2018 com 
condições de disputar. Um ca-
pital que, a essa altura, depen-
de de decisões jurídicas abso-
lutamente fora do seu univer-
so de atuação que é a política. 

Ponto futuro
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Potiguar Magnus Kelly Conrado faz campanha 
para obter recursos e lutar na Argentina

Unidos pelo

O 
caminho tri-
lhado até con-
seguir se fir-
mar no hall de 
principais atle-

tas de MMA do mundo costu-
ma ser repleto de adversida-
des. Os problemas vão desde 
ausência de apoio financei-
ro até escassez de competi-
ções em alto nível. O potiguar 
Magnus Kelly Conrado, de 22 
anos, tem enfrentado na pele 
todos esses percalços para 
conseguir se firmar na cena 
da luta em alto nível.

Há semanas, ele lançou 
uma campanha de arrecada-
ção de fundos para conseguir 
participar de uma competi-
ção na Argentina. Caso con-
siga levantar todo o valor ne-
cessário, será a primeira vez 
que o jovem natalense conse-
guirá disputar um evento de 
luta oficial fora do território 
brasileiro.

A intenção de Magnus é 
de angariar R$ 2 mil para cus-
teio de passagens aéreas até 
o país vizinho. Apesar de ser 
uma das principais atrações 
do Xtreme Cage Fight, que vai 
acontecer na cidade de Oberá 
(divisa com o Rio Grande do 
Sul) em 28 de outubro, o lu-
tador potiguar precisa arcar 
com todas as despesas da via-
gem. "Como não tenho condi-
ção de bancar a viagem, deci-
di fazer uma rifa para levan-
tar o dinheiro. Preciso de R$ 
1.900 para conseguir comprar 
as passagens aéreas", contou.

Cada rifa custa o preço 
simbólico de R$ 10. Os prê-
mios são uma torradeira, um 

liquidificador e uma cami-
sa. "Faremos o sorteio no dia 
20 e transmitirei ao vivo pe-
las minhas redes sociais", 
disse. O lutador precisa ven-
cer 190 bilhetes para conse-
guir viabilizar a viagem para a 
Argentina.

Caso consiga arrecadar o 
montante desejado, Magnus 
Kelly Conrado dará um passo 
importante na consolidação 
da sua carreira. Isso porque 
será a primeira vez que o lu-
tador disputará uma competi-

ção fora do Brasil. O adversá-
rio será o argentino José Luis 
Nano Alegre, pela categoria 
até 70 quilos. 

Os estilos de luta de Nano 
e Conrado são completamen-
te distintos. Enquanto o ar-
gentino tem bases no Jiu-Jit-
su e deve tentar levar a luta 
para o chão, o brasileiro tem 
formação no Muay-Thai e vai 
preferir manter a trocação de 
pé. "Tenho me preparado nas 
últimas semanas para evitar o 
confronto no chão. Sei que ele 

vai tentar me derrubar e te-
nho que estar forte para segu-
rar os ataques dele", projetou.

Magnus Conrado se cre-
denciou para participar do 
combate após obter bons re-
sultados em lutas locais. Des-
de que se profissionalizou, ele 
soma quatro vitórias e ape-
nas uma derrota em seu re-
trospecto. Além das conquis-
tas no MMA, o potiguar pode 
se gabar de ter se consagrado 
campeão estadual de Muay-
-Thai em 2015.

PROJETO SOCIAL
Magnus Kelly Conrado 

descobriu a luta aos 15 anos, 
após conhecer um projeto 
social no bairro de Capim 
Macio. O objetivo, conta, era 
aprender preceitos básicos 
de defesa pessoal. Porém, 
ao longo das aulas, o adoles-
cente começou a tomar gos-
to pelas competições nos 
tatames.

"Fiz minha primeira luta 
de Muay-Thai aos 15 anos e 
desde então não parei mais. 
Os meus professores falavam 
que eu tinha muito poten-
cial e acreditei que poderia 
me tornar um lutador profis-
sional. Desde então, trabalho 
muito para conseguir reali-
zar o meu sonho de disputar 
grandes eventos de MMA", 
comenta.

Para ajudar Magnus a 
disputar o Xtreme Cage Fi-
ght, na Argentina, basta en-
trar em contato com ele atra-
vés do (84) 99842-8828. Tam-
bém são aceitos depósitos 
por meio dos seguintes da-
dos bancários: Agência 0035; 
Operação 13; Conta Corrente 
00287690-9.

Norton Rafael 
Do NOVO

// Aos 22 anos, Magnus Conrado quer fazer carreira no MMA
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MMA

Os Jogos da Juventude 
Escolar de Parnami-
rim (Juvep´s) finaliza-

ram ontem sua primeira edi-
ção comemorando números 
vitoriosos. Mais de 1.500 estu-
dantes de 44 escolas de ensi-
no público municipal, estadu-
al e privado competiram em 
18 modalidades durante duas 
semanas. Para o Prefeito Ro-
sano Taveira, os Juvep´s con-
ferem reconhecimento aos 
atletas de Parnamirim. “Nos-
sos investimentos no esporte, 
mesmo em meio à crise eco-
nômica do país, são no sen-
tido de reconhecer o esforço 
dos nossos atletas e formar ci-
dadãos melhores”, disse o pre-
feito de Parnamirim.

Ontem, na praia de Co-
tovelo, o céu nublado não foi 
obstáculo para os surfistas 
que competiram nas catego-
rias do masculino Mirim Sub 

12, Infantil, Sub 14,  Cadete 
Sub 16 e Juvenil Sub 18. “Co-
locar o surf logo na estreia dos 
Juvep´s foi muito ousado, e o 
melhor é que foi um ótimo re-
sultado, com a participação 
de 20 atletas”, disse o repre-
sentante da Federação norte-
-riogrande de Surf Saturnino 
Borges.

No Instituto Federal de Ci-
ência e Tecnologia (IFRN), 
competiram ontem atletas do 
jiu-jitsu e do judô. Dentre eles, 
Carlos Henrique, 11 anos, alu-
no da Escola Raimunda Ma-
ria da Conceição, em Pium, 
que viaja no dia 1º de novem-
bro com apoio da Prefeitura 
de Parnamirim para compe-
tir no panamericano de Judô, 
no Peru.

“Poder acompanhar 45 
atletas competindo no jiu-jit-
su e no judô, nas categorias 
mirim, infantil, cadete e ju-

venil, mostra como é impor-
tante investir nestes atletas. A 
Prefeitura de Parnamirim está 
de parabéns pelo apoio ofe-
recido e pelo excelente resul-
tado deste 1º Juvep´s”, disse 
Alex Martins, organizador da 
competição.

O titular da Secretaria Mu-
nicipal de Turismo, Esporte 
e Lazer  Ricardo Wagner, que 
acompanha toda a programa-

ção dos jogos, comemorou 
o sucesso dos jogos escola-
res. “O Juvep´s já nasceu gran-
de, reunindo atletas, modali-
dades e um público digno de 
uma competição consagrada”, 
disse ele.

A prefeitura planeja a ceri-
mônia de encerramento dos 
Juvep´s 2017 para dia 6 de no-
vembro, no Cine Teatro Muni-
cipal Vereador Paulo Barbosa 
da Silva, na Cohabinal.

Na ocasião, também será 
entregue a premiação do con-
curso para escolha do Mas-
cote Oficial do Juvep’s, que 
teve como vencedora a estu-
dante Alanna Silva, da escola 
Basilio’s Colégio e Curso. 

De acordo com o secretá-
rio Ricardo Wagner, os Juvep’s 
superaram as expectativas e 
representaram incentivo para 
o envolvimento dos jovens em 
práticas esportivas.

// Juveps

Mais de 1.500 estudantes participam 
de jogos escolares em Parnamirim

// Atletas disputaram jogos em 
dezoito modalidades
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PL Nº 0112/2017 – PREGÃO ELETRÔNICO
PROTOCOLO NET: 88.524 / 2017-5

Objeto: Contratação de agente de integração de estagiários, empresa especializada em 
administrar programas de estágio, para prestação de serviços nas unidades administrativa da 
CAERN.

TERMO DE ADJUDICAÇÃO
O Pregoeiro da Companhia de Águas e Esgotos do RN, designado através da Portaria nº 
0757/2017-D, com fundamento no Art. 4º, Inciso XX da Lei 10.520/02, resolve divulgar como 
vencedora do certame acima mencionado a empresa CENTRO DE INTEGRAÇÃO 
EMPRESA ESCOLA – CIEE. Outrossim, no uso de suas atribuições, decide ADJUDICAR o 
certame acima ao referido licitante, conforme as condições ofertadas em sua proposta.

Natal/RN, 11 de outubro de 2017
Gilvan Pontes da Silva

Pregoeiro

PL Nº 0153/2017 – PREGÃO ELETRÔNICO
PROTOCOLO NET: 384659 / 2016-8

Objeto: Aquisição de grupo gerador a diesel.
TERMO DE ADJUDICAÇÃO

A Pregoeira da Companhia de Águas e Esgotos do RN, designado através da Portaria 
nº 0757/2017-D, com fundamento no Art. 4º, Inciso XX da Lei 10.520/02, resolve 
divulgar como vencedora do certame acima mencionado a empresa: COMPACT 
POWER MÁQUINAS LTDA - EPP, do item 01. Outrossim, no uso de suas atribuições, 
decide ADJUDICAR o certame acima ao referido licitante, conforme as condições 
ofertadas em sua proposta.

Natal/RN, 11 de outubro de 2017
Edardna Correia da Costa

Pregoeira

PROCESSO LICITATÓRIO N° 0151/2017
CONCORRENCIA NACIONAL

OBJETO: contratação de empresa de engenharia para elaboração de projeto dos 
emissários de esgoto tratado das Estações de Tratamento Jaguaribe (Zona Norte) e 
Jundiaí/Guarapes (Zona Sul), conforme Ordem de Licitação nº 2436/2017-GCE/DE.

Aviso
A Companhia de Águas e Esgotos do Rio Grande do Norte, através da Assessoria de 
Licitações e Contratos, torna público que realizará em 17 de novembro de 2017, às 09:00 
horas (horário local), licitação para o objeto acima especificado. O Edital com as 
especificações e seus anexos encontra-se à disposição dos interessados no site 
www.caern.rn.gov.br na aba transparência, no link licitações no Portal RN COMPRAS ou na 
Av. Senador Salgado Filho, n.º 1555, Tirol, Natal/RN, na Assessoria de Licitações e 
Contratos, a partir do dia 16 de outubro de 2017, no horário das 08h00 às 11:00 e das 14:00 
às 17:00 horas, até às 09:00 horas do dia 16 de novembro de 2017. Informações pelo 
telefone n.º (84) 3232-4145 ou ainda no alc@caern.com.br.

Natal/RN, 11 de outubro de 2017
Crizóstimo Félix de Lima Souza

Assessor de Licitações e Contratos
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Para livrar 
a honra

Com queda iminente, ABC luta para evitar sua 
pior participação na história da Série B

D
ezoito. Esse é o 
número de pon-
tos conquistados 
pelo ABC em 28 
jogos nesta Sé-

rie B, em 84 pontos disputa-
dos. O fraco aproveitamento é 
de 21.4%.

Restando apenas dez roda-
das para o término da compe-
tição, o ABC parece cada vez 
mais atolado na areia movediça 
que é a zona de rebaixamento.

Com uma situação pra-
ticamente irreversível, o clu-
be luta agora para evitar a sua 
pior campanha em sua curta 
trajetória na competição.

Nas vinte e uma vezes em 
que o clube participou da Sé-
rie B, o ABC amarga três re-
baixamentos: em 2001, 2009 
e 2015. As duas últimas já se-
guindo o modelo atual, por 
pontos corridos, formato ado-
tado pela CBF a partir de 2006. 
Com a fraca campanha na 
edição vigente, o alvinegro ca-
minha a passos largos para a 
sua terceira queda.

Nas duas vezes em que ter-
minou entre os quatro últimos 
colocados, em 2009 e em 2015 
(levando-se em consideração 
apenas as edições dos pon-
tos corridos), o ABC somou 
mais de 30 pontos e não ven-
ceu mais do que seis partidas.

O que consola os abece-
distas é saber que o retrospec-
to atual já não tem mais como 
ser a pior campanha da histó-
ria do torneio. Em 2011, o Du-
que de Caxias somou apenas 
17 pontos e até hoje é o deten-
tor da pior participação.

No quesito piores campa-

nhas, o time carioca é segui-
do do Mogi Mirim-SP, 23 pon-
tos em 2015; CRB-AL, 24 em 
2008; Portuguesa-SP, 25 em 
2014; Sampaio Corrêa-MA, 27 
em 2016; e Grêmio Barueri-SP, 
30 em 2012.

Porém, caso não vença 
mais nenhuma partida nesta 
Série B, o clube terá a segunda 
pior campanha da história do 
certame, uma vez que possui 

apenas dezoito pontos. 
Voltando agora para 2001, 

quando a Série B contava com 
28 clubes e era dividida em 
dois grupos (os dois piores co-
locados iam diretamente à Sé-
rie C, que ainda contava com 
uma repescagem), o time de 
Natal somou 29 pontos e essa 
é atualmente a pior campanha 
da história do clube no torneio. 

Para não terminar no top 

five das piores campanhas da 
Série B, o ABC precisa vencer 
pelo menos mais quatro par-
tidas para chegar aos 30 pon-
tos (se igualando ao Barue-
ri, em 2012). Já para não ter a 
sua pior participação na histó-
ria do torneio, os comandados 
de Itamar Schülle precisam 
triunfar em mais seis ocasiões, 
o que elevaria o clube aos 36 
pontos conquistados.

Ícaro Carvalho 
Do NOVO

Lembrar do ano em que 
o clube caiu não é uma tare-
fa fácil para nenhum alvine-
gro. Nas duas vezes em que o 
seu clube caiu, os abecedistas 
não chegaram a ver uma cam-
panha tão pífia como a atual. 
É verdade que a última que-
da, em 2015, foi bastante sen-
tida, visto que se comemorava 

o ano do centenário do clube. 

Para coroar o aniversário, o 
sonho da diretoria era um iné-
dito acesso à elite do futebol 
brasileiro. Porém, o que se viu 
dentro de campo foi um clube 
que chegou a ficar um turno 
inteiro sem vencer em casa. O 
que mancha ainda mais aque-
la campanha é o fato de que o 
ABC empatou mais de um ter-

ço dos jogos disputados.

A queda, praticamente 
anunciada ao término do pri-
meiro turno, foi decretada num 
empate contra o Bahia, na 35º 
rodada. O clube da Rota do Sol 
foi rebaixado com uma cam-
panha pífia, terminando na 18ª 
colocação com 32 pontos.

Já em 2009 o alvinegro 
concluiu o torneio na lanterna 

da competição, mas está lon-

ge de ter os baixos números 
da edição atual.

Foram 35 pontos somados 
em 38 jogos. O interessante é 
que os outros clubes rebaixa-
dos terminaram com cam-
panhas semelhantes, como 
Campinense (37) e Fortale-
za (38), o que mostra um cer-
to equilíbrio na briga pelas úl-
timas posições. O interessante 
também é que mesmo fican-
do na lanterna, o alvinegro so-
mou mais pontos do que no 
seu segundo rebaixamento.

Para continuar almejan-
do um sonho que parece cada 
vez mais impossível, o ABC 
volta a campo contra o Boa 
Esporte na Arena das Dunas, 
no sábado, às 16h30. 

// Itamar Schülle, treinador do ABC: cheirinho de rebaixamento

FRANKIE MARCONE / NOVO

Os rebaixamentos do ABC na Série B

Ex-secretário-geral da 
Fifa, Jérôme Valcke 
compareceu nesta 

quarta-feira à Corte Arbitral 
do Esporte (CAS, na sigla em 
inglês) para depor no seu re-
curso contra a suspensão de 
dez anos imposta a ele por 
conduta antiética. O veredic-
to será apresentado em algu-
mas semanas. 

Valcke era um executivo 
do departamento de marke-
ting da Fifa antes de se tor-
nar o braço-direito do en-
tão presidente Joseph Blatter 
em 2007. Na entidade, Val-
cke teve seu papel mais cha-
mativo como supervisor dos 
preparativos da África do Sul 
e do Brasil para sediar as edi-
ções de 2010 e de 2014, res-
pectivamente, da Copa do 
Mundo. 

A investigação da Comis-
são de Ética da Fifa foi motiva-
da por acusações em setem-
bro de 2015 de que Valcke 
tentou se beneficiar de um 
acordo para venda de ingres-
sos no mercado negro para a 
Copa do Mundo no Brasil.

Ele foi dispensado do seu 
cargo na entidade em janei-
ro de 2016 depois de ter sido 
implicado em irregularida-
des nas vendas de ingressos 
e dos direitos de transmissão 
da Copa do Mundo, além de 
gastos pessoais, que incluí-

am o uso de voos fretados. 
O Comitê de Ética da Fifa 

o suspendeu por 12 anos, 
com a acusação adicional 
de destruição de provas. A 
comissão de apelações da 
Fifa reduziu posteriormen-
te a sua pena para dez anos, 
dizendo que a acusação so-
bre os direitos de transmis-
são não foi provada. 

Valcke nega todas as acu-
sações, mas também é inves-
tigado pela procuradoria-ge-
ral da Suíça. Em março de 
2016, foi iniciado um proces-
so contra o ex-dirigente fran-
cês por “suspeitas de vários 
atos de apropriação indevi-
da criminal”. 

Em outro caso investiga-
do pela Fifa, em processo ini-
ciado em setembro de 2016, 
Valcke, Blatter e o ex-diretor 
financeiro Markus Kattner 
são investigados pelo rece-
bimentos de bônus de con-
tratos, sendo que alguns de-
les superavam os US$ 10 mi-
lhões (aproximadamente R$ 
32 milhões). 

Além disso, Valcke é um 
dos alvos da investigação do 
Departamento de

Justiça dos Estados Uni-
dos que abalou a Fifa e, pos-
teriormente, levou à saída de 
Blatter. Ele teria participado 
de um esquema para a es-
colha da África do Sul para 
sediar a Copa do Mundo de 
2010.

// Fifagate

Antes poderoso, Jérome 
Valcke agora tem de 
explicar desvios

// Valcke era tratado no Brasil como superpoderoso

REPRODUÇÃO

Da Agência Estado

SECRETARIA MUNICIPAL DE OBRAS PÚBLICAS E INFRAESTRUTURA –  SEMOV

AVISO DE LICITAÇÃO

  O pregoeiro e sua equipe de apoio da Secretaria Municipal de Obras Públicas e Infraestrutura –  SEMOV, localizada na Av. Presidente Bandeira, 
2280 – Lagoa Seca, nesta Capital, telefone 3232-8121, torna público que está marcando a licitação na modalidade Pregão Presencial cujo 
objetivo, data e hora seguem abaixo elencados. O edital da referida licitação, encontra-se fixado no Quadro de Aviso da SEMOV, assim como à 
disposição dos interessados no citado local.

Natal, 11 de outubro de 2017
 Raul Araújo Pereira – Presidente CPL/SEMOV

PROCESSO PREGÃO 
PRESENCIAL  OBJETO  Data  Hora  

00000.027530/2017-63 029/2017-
SEMOV  

CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA 
EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE LIMPEZA E 
DESOBSTRUÇÃO MANUAL DE GALERIAS PLUVIAIS NA 
CIDADE DO NATAL -  RN  

27/10/2017  09:00  

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE TOUROS/RN

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL - SRP Nº 032/2017 – PMT

EXCLUSIVO PARA MICRO E PEQUENAS EMPRESAS

A Prefeitura Municipal de Touros/RN, através do seu pregoeiro, torna público que fará realizar a 
licitação a seguir especificada: Pregão Presencial, Menor Preço por Item. Objeto: REGISTRO DE 
PREÇOS para Aquisição eventual e parcelada de BANDEIRAS; MATERIAIS DE COPA E 
COZINHA; EQUIPAMENTOS E MATERIAIS PERMANENTES; INSUMOS, EQUIPAMENTOS E 
MATERIAIS DE INFORMÁTICA e, EQUIPAMENTOS E MATERIAIS DE SONORIZAÇÃO, 
conforme condições, quantidades e exigências estabelecidas no Edital e seus anexos. 
Data/hora/local: 26 de outubro de 2017, às 9 Horas, Sala da Comissão Permanente de 
Licitação, Sede da Prefeitura de Touros, Praça Bom Jesus dos Navegantes, 28, 1ª Andar, Centro 
– CEP 59.584-000 – Touros/RN. O Pregoeiro Informa Que o Edital e Seus Anexos estão 
disponíveis na Comissão Permanente de Licitação do Município de Touros/RN, Diariamente, no 
Horário Das 08h às 14h e no Endereço Eletrônico (pregaopmt@gmail.com).

Touros/RN, 11 de outubro de 2017
Thiago Antunes Bezerra

Pregoeiro



Editor: Sílvio Andrade      E-mail: silvioandrade@novonoticias.com

8    /  NOVO  /  Natal, Quarta-feira,12 de Outubro de 2017

Poder

Parlamentares da base 
aliada já estão calculan-
do os votos na aprecia-

ção da denúncia contra o pre-
sidente da República Michel 
Temer e os ministros Eliseu 
Padilha (Casa Civil) e Morei-
ra Franco (Secretaria-Geral), 
na Comissão de Constituição 
e Justiça (CCJ). A expectativa 
de um dos principais articula-
dores do governo, deputado 
Beto Mansur (PRB-SP), é de al-
cançar entre 39 e 42 votos pela 
aprovação do relatório do de-
putado Bonifácio de Andra-
da (PSDB-MG), que recomen-
da ao plenário a rejeição da 
denúncia.

“Podemos ter entre 39 e 
42 [votos favoráveis ao gover-
no]. Isso porque se a líder do 
PSB, [deputada] Tereza Cris-
tina [MS], deixar a lideran-
ça e o partido bandear para a 
esquerda, nós vamos perder 
dois votos. Se ela permanecer, 

até porque é o líder que indica, 
nós manteremos dois votos 
dos quatro do PSB. Também 
existe a possibilidade de ter-
mos votos do PSDB, que com-
põe a comissão, em função do 
trabalho que foi feito pelo rela-
tor”, analisou Mansur.

Para Mansur, a denúncia 
também será barrada no ple-
nário. “Já na terça-feira [17], nós 
deveremos votar e decidir na 
CCJ. Aí se encaminha para o 
plenário na semana do dia 23, 
que é uma segunda-feira. Nós 
poderemos votar no dia 24 
ou no dia 25 no plenário e aí a 
gente vai discutir politicamen-
te se dá continuidade ou arqui-
va a denúncia. Na minha visão, 
a oposição não terá condições 
de ter 342 votos para dar conti-
nuidade. Então, nós vamos ar-
quivar essa denúncia”, avalia.

Para deputados da oposi-
ção, a perspectiva de rejeição 
da denúncia deve ser mantida 
com a aprovação do relatório 
de Andrada. No entanto, para 
o líder do PT, deputado Car-

los Zarattini (SP), a votação do 
plenário pode surpreender as 
expectativas do governo.

“Existe uma certa degrada-
ção da base. Nós estamos ven-
do no PSDB deputados que-
rendo votar contrariamente 
a Temer, no processo de seu 
afastamento e muitos outros 
deputados de diversos parti-
dos que votaram a favor na pri-
meira votação se manifestan-
do com a intenção de votar 
contrariamente. Então, nós po-
demos, inclusive, ter uma sur-

presa aí”, disse Zarattini. “O que 
está pintando é uma surpresa e 
pode ter a reversão dos núme-
ros rapidamente”, completou.

Segundo Zarattini, a opo-
sição não deve usar artifícios 
de manobra para prolongar as 
discussões sobre a denúncia 
na CCJ. “Nós queremos deba-
ter, tem um prazo de debate e 
nós vamos usar todos os espa-
ços para argumentar, para fa-
lar. Agora, nós não podemos 
prolongar muito tempo ali 
porque não temos instrumen-

tos para isso. No plenário, nós 
vamos fazer uma denúncia da 
forma que está se dando esse 
processo todo, que impede 
qualquer investigação sobre 
o presidente e os indícios que 
existem são fortíssimos e de-
veriam ser investigados”, disse.

Na última sessão da CCJ, o 
presidente do colegiado, Ro-
drigo Pacheco (PMDB-MG), 
concedeu vista coletiva ao pa-
recer apresentado pelo rela-
tor, deputado Bonifácio de 
Andrada (PSDB-MG). Uma 
nova reunião foi convocada 
para terça-feira da próxima se-
mana (17), quando se dará o 
início das discussões e vota-
ção da matéria. A apreciação 
do parecer na comissão deve-
rá ocorrer na quarta-feira ou 
na quinta-feira.  Segundo An-
drada, o afastamento do presi-
dente por 180 dias “represen-
taria uma crise de altas pro-
porções para o povo brasilei-
ro e para o desenvolvimento 
das instituições, tudo isso de-
vido a uma denúncia clara-

mente duvidosa”. O relatório 
de Andrada traz duras críticas 
a atuação do Ministério Públi-
co Federal e da Polícia Federal 
que, segundo ele, favoreceram 
“ações espetacularizadas” por 
meio da imprensa.

Se o parecer de Andrada 
for aprovado pela CCJ, segue 
para apreciação do plenário. 
Caso isso não ocorra, o pre-
sidente da CCJ deve designar 
imediatamente um novo re-
lator que apresente um voto 
diferente do relator anterior. 
Este novo relatório também 
será submetido à votação dos 
membros da comissão e, se 
vencer, encaminhado ao ple-
nário. Em todos os cenários, a 
decisão final será tomada em 
votação no plenário da Casa.

No plenário, para que a de-
núncia prosseguimento, o pa-
recer do relator precisa ser 
aprovado por dois terços dos 
513 parlamentares. Nesse 
caso, a denúncia seguirá para 
análise do Supremo Tribunal 
Federal (STF).

// Presidente

Base aliada diz ter votos suficientes para 
rejeitar denúncia contra Temer na CCJ

Dilma diz que ‘não há prova alguma de 
qualquer ilícito’ do Conselho da Petrobras

Heloisa Cristaldo 
Da Agência Brasil

Tribunal de Contas da União decide bloquear bens da ex-presidente Dilma Rousseff, por conta 
de sua atuação na aquisição da refinaria de Pasadena, no Texas (EUA), pela Petrobras

Bens de Dilma, Palocci e 
Gabrielli são bloqueados 

O 
Tribunal de 
Contas da União 
(TCU) bloqueou 
nesta quarta-fei-
ra, 11, os bens da 

ex-presidente Dilma Rousse-
ff, por conta de sua atuação na 
aquisição da refinaria de Pasa-
dena, no Texas (EUA), pela Pe-
trobras. O bloqueio, que tem 
validade de um ano, foi aprova-
do pelo plenário da corte.

A informação de que Dil-
ma poderia ser punida com o 
bloqueio de seus bens foi re-
velada pela Coluna do Esta-
dão em 31 de agosto. O blo-
queio de bens também atinge 
os ex-membros do conselho 
Antonio Palocci, José Sergio 
Gabrielli, Claudio Luis da Silva 
Haddad, Fabio Colletti Barbo-
sa e Gleuber Vieira. Cabe re-
curso da decisão do tribunal.

A decisão atinge a dire-
toria colegiada da petroleira 
que, em 2006, aprovou a aqui-

sição da refinaria americana. 
Segundo o tribunal, a com-
pra de Pasadena acarretou em 
prejuízo de US$ 580 milhões à 
estatal, "em razão desses ges-
tores terem adotado critérios 
antieconômicos para definir o 
preço da refinaria".

O ministro da corte de 
contas Vital do Rêgo, relator 
do processo, acatou as reco-
mendações de bloqueio que 
foram feitas por técnicos do 
tribunal e pelo Ministério Pú-
blico junto ao TCU.

Em 2006, quando votou 
favoravelmente à compra de 
50% da refinaria de Pasadena, 
Dilma era ministra da Casa Ci-
vil e comandava o Conselho 
de Administração da Petro-
bras. Todos os demais segui-
ram seu voto.

Em março de 2014, quan-
do foi questionada pelo ‘Esta-
do’ sobre a aprovação da com-
pra da refinaria, Dilma decla-
rou que só apoiou a medida 
porque recebeu "informações 
incompletas" de um parecer 

"técnica e juridicamente fa-
lho". Era sua primeira mani-
festação pública sobre o tema.

O "resumo executivo" so-
bre o negócio Pasadena foi 
elaborado em 2006 pela di-
retoria internacional da Pe-
trobras, comandada por Nes-
tor Cerveró, que defendia a 
compra da refinaria como for-

ma de expandir a capacida-
de de refino da estatal no Ex-
terior. Indicado para o cargo 
pelo ex-ministro José Dirceu, 
na época já apeado do gover-
no federal por causa do men-
salão, Cerveró é hoje dire-
tor financeiro de serviços da 
BR-Distribuidora.

Em agosto, o TCU já havia 

condenado Cerveró e Gabrielli 
a ressarcir US$ 79 milhões 
(cerca de R$ 250 milhões) por 
dano ao erário na compra de 
Pasadena. A corte impôs ain-
da, a cada um, multa de R$ 10 
milhões, o arresto dos bens 
para assegurar o ressarcimen-
to e determinou que sejam ina-
bilitados para o exercício de 
cargos em comissão e funções 
de confiança por oito anos. Na 
prática, no entanto, a quitação 
dos montantes é improvável, 
pois o patrimônio já rastreado 
de ambos não alcança o valor 
cobrado pelo tribunal. Cabe re-
curso contra a decisão.

O bloqueio de bens ocorre 
após o tribunal receber e ana-
lisar as argumentações e defe-
sas de cada um dos membros 
do conselho. Durante este 
processo, o TCU tomou co-
nhecimento de informações 
contidas em um Relatório da 
Comissão Interna de Apura-
ção (CIA) e Relatório de Audi-
toria da Controladoria-Geral 
da União (CGU).

"A diretoria executiva 
apreciou a aquisição de Pa-
sadena em um dia e o Con-
selho de Administração apro-
vou uma negociação de mi-
lhões de dólares exatamen-
te no dia seguinte", declarou 
em seu voto o ministro Vital 
do Rêgo. "Não se tem dúvida 
de que o conselho contribuiu 
para a prática de gestão de ato 
antieconômico no que se refe-
re à aquisição da primeira me-
tade da refinaria."

A decisão afirma que "to-
dos aqueles que participa-
ram da valoração da refina-
ria de Pasadena no momento 
de aquisição dos 50% iniciais 
devem ser responsabilizados 
pelo débito total, pois o pró-
prio contrato se valia daque-
les valores para calcular o pre-
ço das ações remanescentes".

Segundo o TCU, o con-
selho será responsabilizado 
"pela integralidade do débito e 
não apenas pelo dano decor-
rente da aquisição da primei-
ra metade da refinaria".

André Borges 
Da Agência Estado 

// Vital do Rêgo acatou as recomendações de bloqueio

REPRODUÇÃO

A ex-presidente Dilma 
Rousseff reagiu à decisão do 
Tribunal de Contas da União 
(TCU), que determinou nesta 
quarta-feira, 11, o bloqueio de 
seus bens e demais membros 
do Conselho de Administra-
ção da Petrobras, devido a ir-
regularidades que, segundo a 
corte, teriam ocorrido na aqui-
sição da refinaria de Pasade-
na, no Texas (EUA).

Por meio de nota, a defesa 
de Dilma afirmou que “não há 
prova alguma de qualquer ilí-

cito praticado pelo Conselho 
Administrativo da Petrobras” 
e que “muitos dos seus inte-
grantes eram empresários do 
mercado, com experiência em 
gestão e aquisições”. 

A defesa da ex-presiden-
te declarou que nenhum dos 
membros do conselho tinha li-
gação política com o governo. 
“Está claro, pelas próprias atas 
do Conselho de Administra-
ção da Petrobras, que a com-
pra de 50% das ações de Pasa-
dena foi feita com base em ava-

liações e informações jurídicas 
e financeiras consideradas ín-
tegras e cabais. Dois anos de-
pois, o Conselho foi informa-
do que tais informações eram 
parciais e incorretas, transmiti-
das por diretor hoje condena-
do por corrupção”, informou.

A nota divulgada pela as-
sessoria de imprensa de Dil-
ma destaca o trecho de um pa-
recer do Ministério Público Fe-
deral, de 22 de julho de 2014, o 
qual afirma que “não é possível 
imputar o cometimento de de-

litos de nenhuma espécie aos 
membros do Conselho de Ad-
ministração, mormente quan-
do comprovado que todas as 
etapas e procedimentos refe-
rentes ao perfazimento do ne-
gócio foram cumpridas”.

O TCU, em diversos jul-
gamentos entre 2014 e 2017, 
diz a defesa, isentou o Conse-
lho de Administração da Pe-
trobras, presidido por Dilma 
Rousseff, de prejuízo na com-
pra de Pasadena. “A presidenta 
eleita Dilma Rousseff vai apre-

sentar mais uma vez o devido 
recurso para comprovar que 
não houve qualquer ato ilegal 
ou irregular que o Conselho à 
época tivesse conhecimento.”

O bloqueio de bens pelo 
TCU também atinge os ex-
-membros do conselho An-
tonio Palocci, José Sergio Ga-
brielli, Claudio Luis da Silva 
Haddad, Fabio Colletti Barbo-
sa e Gleuber Vieira. O mon-
tante cobrado de todos é de 
US$ 580 milhões. Cabe recur-
so da decisão do tribunal.

// Ex-presidente diz que não é 
possível lhe culpar 

FRANKIE MARCONE / NOVO

// Beto Mansur acredia que votação terá 42 votos a favor do parecer 

ANTONIO CRUZ / ABr
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O melhor da festa é o bem que se faz.  
 
Diferente de muita gente que acha que caridade não merece 
ser exposta, eu acredito justamente o contrário.  
 
Caridade é pra ser cantada sim. Porque nós temos que 
contaminar o mundo de amor, de energia boa e de misericórdia. 
 
O Doce Sal do Menino do Rio ainda espalha o seu amor e a sua 
boa brisa por sobre o coração de muita gente.  
 
Uma criança que perdeu as pernas vitimada por um câncer 
ganhará seu andar... o tratamento de uma menina, 
que estava com uma bactéria muito séria... 
E também um abraço a um orfanato.  
 
O dinheiro de vocês está servindo para amenizar a 
dor da vida de muita gente.  
 
Muito obrigado por tudo... muito obrigado por cada ingresso e 
muito obrigado pelo seu amor.

GIRO PELO 
TWITTER...

...da revista Veja: “Bradesco 
escolher novo presidente 
entre a ‘prata da casa’”;

...da BBC Brasil: “Decisão 
de suspender o processo 
separatista da Catalunha 
gera mais dúvidas que 
certezas na Espanha”;

...da Folha de S.Paulo: 
“Banco Mundial prevê 

retomada na América Latina 
puxada pelo Brasil”.

Reunião da bancada federal do RN para discutir as emendas para  o Estado: senadora Fátima Bezerra 
e deputados Walter Alves, Felipe Maia, Zenaide Maia e Beto Rosado

Vereadora Júlia Arruda marcando presença na 
comemoração dos 100 anos do Varela Santiago

Desfile Miu Miu, Verão 
2018, em Paris
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Sobre a votação no 
STF, nesta quarta-

feira, de ação sobre 
a necessidade 

de submissão ao 
Congresso em casos de 
afastamento do cargo e 
de medidas cautelares 

diversas da prisão:

Jornalista Guga Noblat:
“Alexandre de Moraes, 

o ministro indicado 
pelo Temer ao STF, ‘tá’ 

fazendo defesa veemente 
do foro privilegiado dos 

parlamentares. Que 
horror”.

Ministro (do STF) Luís 
Roberto Barroso:
“Prender miúdos e 

proteger graúdos é a 
tradição brasileira que 
estamos fazendo força 

para superar”.

>>  Mini comitiva
É de apenas quatro pessoas a comitiva do Governo do Estado 
que embarcou nesta terça-feira para Roma, na Itália, para 
acompanhar a canonização de 30 mártires de Cunhaú e 
Uruaçú: governador Robinson Faria, secretária de Trabalho 
e Ação Social Julianne Faria, que é também primeira dama, 
o secretário de Turismo Ruy Gaspar e a secretária de 
Comunicação Social Juliska Azevedo. 
Diante das especulações de que o Governo estaria bancando 
uma equipe gingente de pessoas para a viagem de canonização, 
a secretária Juliska Azevedou esclareceu: “O Gabinete Civil do 
Estado está arcando com os custos apenas das passagens do 
governador, da primeira-dama e de mais dois secretários”. 

>>  Quem banca o quê
E disse mais: “O Rio Grande do Norte estará domingo no centro 
de atenção mundial da Igreja Católica, com a canonização de 
30 Mártires. Fato inédito, pois jamais nenhum Estado teve 30 
santos canonizados de uma só vez. Por isso, muitas pessoas do 
RN estarão presentes e fala-se em 400 romeiros que estão indo. 
Mas é preciso esclarecer que nenhum deles irá por conta do 
Governo. A igreja contará com grande comitiva em que cada 
um pagará seus custos”, afirmou Juliska.

>>  Incongruência...
“O pagamento de auxílio-moradia retroativo sem dotação 
orçamentária, ou ainda, com remanejamento de orçamento, 
pode acarretar sérios danos na administração do Tribunal que, 
como de todo o País, sofreram contingenciamento em seus 
orçamentos”. Do corregedor do Conselho Nacional de Justiça, 
ministro João Otávio de Noronha, que barrou o repasse de 
mais de R$ 40 milhões pelo Tribunal de Justiça do Rio Grande 
do Norte para pagar auxílio-moradia dos desembargadores e 
juízes retroativos a 5 anos.

>>  Prontos para a mudança
Lembrando que a partir da próxima segunda-feira, ocorrerão 
mudanças na rotina da Câmara Municipal de Natal, numa 
tentativa do presidente da Casa, vereador Ney Jr., de enxugar 
orçamento. As sessões ordinárias, solenes e audiências 
públicas, por exemplo, serão realizadas no turno matutino, 
“para evitar gasto energia com sessões já a noite”.  
Mais: a partir do dia primeiro de novembro estarão suspensas 
as sessões solenes realizadas no plenário da Casa. Os 
vereadores que desejarem entregar títulos de cidadão deverão 
fazer em locais fora da Cãmara. 

>>  Tudo rosa
Desde o início do mês, o Outubro Rosa chegou aos corredores 
do Natal Shopping, que já é parceiro consolidado da 
campanha. Os corredores e lojas vestem-se de rosa em apoio 
à conscientização pela prevenção do câncer que mais mata no 
país, segundo dados do Instituto Nacional do Câncer (INCA). 
Nesta segunda quinzena do mês, a expectativa fica em torno 
da realização do desfile “Um toque pela autoestima”, no dia 14, 
e da exposição “Um Toque Muda Tudo”, da fotógrafa Rebecca 
Brito, que também será aberta no mesmo dia. 

>>  Kids
O Domingo na Arena, que tem como finalidade promover o bem estar recreativo e social dos 

natalenses, terá uma edição especial em comemoração ao Dia das Crianças. Com atividades e 
programação sociocultural, realizadas na área externa da praça esportiva da Arena das Dunas, o 

evento deste domingo (15) vai contar também com muita tecnologia e robótica.

DEIXA EU DIZER QUE TE AMO
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Selecionado pelo Rumos Itaú Cultural, o espetáculo “Tratados de Mim Mesma na Infertilidade” 
entra em cartaz a partir desta sexta-feira, no Barracão dos Clowns, para curta temporada 

O feminino e os desejos  
sobem ao palco do  ‘Clowns’

A 
Sociedade 
Cênica Trans 
estreia nesta 
sexta-feira (13) 
“Tratados de 

Mim Mesma na Infertilidade”. 
O espetáculo será encenado 
até o próximo domingo (15), 
no Barracão dos Clowns.

 “Tratados de Mim 
Mesma na Infertilidade” já foi 
visto em apresentação única 
em setembro, e depois volta 
ao mesmo Barracão de 27 a 
29 de outubro.

 Com referência no 
Teatro do Absurso e com 
abordagem feminista em 
cena, a obra é permeada por 
composições coreográfica e 
outras linguagens artísticas. 
A assinatura e dramaturgia 
é da pesquisadora e mestra 
em artes cênicas pela 
Universidade Federal do Rio 
Grande do Norte (UFRN), 
Heloísa Sousa, que também 
é uma das fundadores da 
Sociedade T.

A peça mergulha  no 
universo de uma mulher 
fragmentada em quatro 
personalidades e, não por 
acaso, com um fluxo intenso 
de pensamentos. Quatro 
intérpretes vivem essa 
mulher: Mariana Batista, 
Rozeane Oliveira, Moisés 
Ferreira e Pablo Vieira.

Projeto contemplado pelo 
Rumos Itaú Cultural 2015-
2016 – um dos principais 
programas de fomento à 
produção de arte e cultura no 
país – a obra dá continuidade 
às pesquisas práticas da 
Sociedade T sobre a cena 
contemporânea que, desde 
2013, propõe espetáculos 
híbridos e que evidenciam 
visualidades e sonoridades 
que despertam outras 
possibilidades de percepção 
do público.

 “Tratados de Mim 
Mesma na Infertilidade” 
é resultado das pesquisas 
sobre a dramaturgia 
contemporânea do irlandês 
Samuel Beckett, que em 
1972 escreveu a peça Not 
I, revelando fragmentos de 
um feminino desnorteado 
e que se reconstrói em uma 

linguagem metafórica e 
performática.

O tema norteador do 
processo de criação de 
Tratados de Mim Mesma na 
Infertilidade é possibilidade 
de tratar do feminino e 
seus desejos resistentes aos 
paradigmas sociais. Nesse 
sentido, Heloísa Sousa leva 
para a direção suas próprias 
memórias em cruzamento 
com as experiências e 
potencialidades criadoras 
dos demais artistas 
envolvidos no projeto. 
A dramaturgia é autoral, 
escrita pelo grupo e se 
desenvolve como uma 
encenação performática, 
na qual os conceitos da 
arte da performance 
e da arte conceitual 
são utilizados como 
mediadores do processo 
de criação, culminando 
em uma obra que propõe 

uma recepçãocognitiva e 
sensorial do espectador.

SOCIEDADE T
Grupo formado pelos 

artistas Felipe Fagundes (RJ), 
Heloísa Sousa (RN), Moisés 
Ferreira (PB) e Pablo Vieira 
(RN) residentes em Natal 
(RN), desde 2013 desenvolve 
pesquisas e práticas sobre a 
cena contemporânea, seus 
hibridismos, possibilidades 
e riscos. Possui três 
espetáculos em seu 
repertório contemplados por 
importantes editais, sendo 
eles a obra coreográfica 
Entre o Choro e o Controle 
(2014), realizado com o 
Prêmio Funarte Klauss 
Vianna 2013, o espetáculo 
teatral Pode ser que seja... 
(2015) contemplado com o 
Edital Cena Jovem 2015, e 
o solo de teatrodançaSem 
Sal, Sem Açúcar (2016), 

contemplado com o Fundo 
de Incentivo à Cultura de 
Natal 2015.

RUMOS ITAÚ 
O Itaú Cultural mantém 

o programa Rumos desde 
1997. Este que é um dos 
primeiros editais públicos 
do Brasil para a produção 
e a difusão de trabalhos 
de artistas, produtores e 
pesquisadores brasileiros, 
já ultrapassou os 52 mil 
projetos inscritos vindos 
de todos os estados do 
país e do exterior. Destes, 
foram contempladas mais 
de 1,3 mil propostas nas 
cinco regiões brasileiras, 
que receberam o apoio 
do instituto para o 
desenvolvimento dos 
projetos selecionados nas 
mais diversas áreas de 
expressão ou de pesquisa.

Os trabalhos resultantes 

da seleção de todas as 
edições foram vistos por 
mais de 6 milhões de pessoas 
em todo o país. Além disso, 
mais de mil emissoras de 
rádio e televisão parceiras 
divulgaram os trabalhos 
selecionados.

Na edição 2017-2018, 
que acaba de ser lançada 
em 29 de agosto, os projetos 
inscritos serão examinados, 
em uma primeira fase 
seletiva, por uma comissão 
composta por 40avaliadores 
contratados pelo instituto 
entre as mais diversas áreas 
de atuação e regiões do país. 
Em seguida, passarão por 
um profundo processo de 
avaliação e análise poruma 
Comissão de Seleção 
multidisciplinar, formada por 
22 profissionais que se inter-
relacionam com a cultura 
brasileira, incluindo gestores 
da própria instituição.

// No palco, uma mulher dividida  em quatro questiona o feminino e os paradigmas sociais em montagem do grupo Sociedade T
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Cantora apresenta show “Caixinha de Música” 
no Teatro Riachuelo. Ao NOVO, ela fala sobre  
infância, cabelos, amor e protagonismo feminino

Vanessa da Mata 
abre a  ‘Caixinha de 
Música’ amanhã

A 
cantora Vanes-
sa da Mata vol-
ta ao palco do 
Teatro Riachue-
lo nesta sexta-

-feira (13), às 21h para apre-
sentar o repertório do seu 
mais novo DVD ao vivo, “Cai-
xinha de Música”. Nesta en-
trevista ao NOVO, a cantora 
fala do novo espetáculo, das 
novas parcerias, de sua rela-
ção com o amor e da condi-
ção feminina: “Sou totalmen-
te contra mulheres desespe-
radas achando que estar com 
alguém é o que vale”.  
 Com cinco discos de 
estúdio na carreira, este é o 
segundo DVD da cantora 
e compositora, que lançou 
em 2009 “Vanessa da Mata 
(Multishow ao Vivo)”, 
gravado em Paraty na turnê 
“Jardim de Perfumes de Sim”.
Ainda muito nova ela 
teve seu gosto musical 
influenciado por Milton 
Nascimento, Caetano Veloso, 
Clara Nunes, Gal Costa e 
Maria Bethânia, artistas 
que sempre admirou e que 
anos depois interpretaram 
composições dela.
Sua composição foi o 
diferencial que a permitiu 
conhecer ainda em início de 
carreira artistas como Chico 

César, com quem compôs 
“A força que nunca seca”, e 
Maria Bethânia, que nomeou 
um disco com o nome da 
canção.
Em 2012 ela teve a 
oportunidade de interpretar 
a ídola Clara Nunes no 
sambódromo, durante o 
carnaval carioca.
Por conta de seus traços 
étnicos e cabelos cacheados 
a artista sofreu bullying por 
muitos anos, mas apesar 
de achar as falas agressivas 
ela era bem resolvida: “Eu 
achava uma agressão eu tirar 
meus próprios cachos e não 
me sentir feliz como eu era 
comigo mesma. Acho que 
já tinha muita coisa bem 
resolvida mesmo: ouvia o 
bullying todo, mas achava 
muito pobre isso tudo. Nunca 
consegui entender”.  Nascer 
em Mato Grosso obrigou-a a 
levar uma vida cercada por 
machismo, mas o interior 
a ensinou a se solidarizar 
pelo próximo: “Em cidade 
do interior você vê muita 
coisa acontecendo, uma 
cidade maior tampa porque 
você não conhece nem seu 
vizinho! Em cidades menores 
do Brasil você vê as injustiças 
na sua cara: o preconceito, o 
machismo, a homofobia. Ela 
se mostra muito mais!”. 
“Caixinha de Música”, explica 
Vanessa, tem a intimidade 

de um lugar menor e 
quente. Algumas músicas 
são compridas, da década 
de 1970, como “Impossível 
acreditar que perdi você” do 
cantor e compositor mineiro 
Márcio Greyck, permitem 
a liberdade e o tempo de 
uma dança.  “A gente pensou 
numa caixinha mesmo, 
que vai se desnudando e 
trazendo mais intimidade”. A 
intimidade vem em razão do 
tema que dá origem à obra. 
Quando questionada 
sobre a quem o álbum se 
destina, ela diz que gravou 
principalmente para 
mulheres e conta que o disco 
surge num momento de 
descrença no amor. “Eu não 
acreditava mais no amor, e 
levava a vida bem sem querer 
isso. Achava mais fácil estar 
só. (...) Sou totalmente contra 
mulheres desesperadas 
achando que estar com 
alguém é o que vale.” Ela 
comenta que muitas vezes 
as pessoas deixam de tentar 
ser alguém, de sair com as 
pessoas e de se relacionar 
por causa de algum fim de 
namoro, por experiências 
afetivas muito fortes, então, 
para ela, a obra se trata de se 
permitir amar novamente e 
perceber que é possível ser 
sensível e forte ao mesmo 
tempo. Veja mais em https://
www.novonoticias.com

Em Agosto deste ano 
Vanessa da Mata gravou 
com o grupo BaianaSystem. 
A obra “Gente Feliz 
(Sinceridade)” traz a 
sonoridade da música 
urbana que é característica 
do grupo baiano. Na primeira 
vez que os ouviu ela estava 
no camarim aguardando 
o fim da apresentação do 
grupo para que pudesse 
assumir o palco, mas ficou 
desacreditada quando 
ouviu o som dos baianos, 
pois, a força musical que 
tinham não podia ser real 
de tanto que se assemelhava 
à do pernambucano Chico 
Science, da banda Nação 
Zumbi. “Pela força musical 
que eles tinham, e eu 
fiquei impactada, tinham 
as melodias e harmonias 
muito fortes, e mexiam 
com a plateia!”. Enquanto 
gravava o novo DVD 
surgiu a oportunidade de 
cantar com convidados, 
foi quando Bruno Batista, 
da gravadora, indicou o 
grupo. Para Vanessa foi 
ideal, pois a intensidade da 
banda ressaltaria a força 
que a música representa 
para a artista. Ela conta que 
a composição veio depois 
de uma frase da Elis Regina 
sobre o riso. “Ela chegou 
para mim já no fim da vida 
e disse: “Olha, não deixe 
que ninguém silencie o seu 
sorriso, porque o meu já 
conseguiram”.”
Além de “Gente Feliz 
(Sinceridade)”, o CD/DVD 
“Caixinha de Música” traz 
“É Tudo O Que Eu Quero 
Ter”, composta por Lozinsky 
e Gustavo Rozenthal, que 
foi gravada com o duo de 
DJ’s Felguk e grandes hits 

// Vanessa da Mata apresenta  “Caixinha de Música” com a liberdade e o tempo para uma dança

‘Eu sou uma pessoa 
de gargalhada’

como “Ai, Ai, Ai”, “Amado”, 
“Boa Sorte/Good Luck”, 
“Não Me Deixe Só” e “Ainda 
Bem”. Gravado ao vivo em 
São Paulo, o show, que 
tem direção musical do 
guitarrista Maurício Pacheco 
traz canções de várias 
épocas: desde 1936 à 2017. 
Ela pede aos potiguares 
que incentivem a produção 
musical comprando 
materiais originais no 
lugar de shows regravados, 
ou que simplesmente 
aproveitem os vídeos que 
vão para o YouTube, pois 

a falta de incentivos e a 
redução de lucros por conta 
da Era Digital dificulta a 
manutenção do artista no 
mercado. 
 

SERVIÇO

Vanessa da Mata
Show Caixinha de Música
Nesta sexta-feira (13)
Local: Teatro Riachuelo, no 
Shopping Midway Mall
Hora: 21
Classificação: Livre para 
todos os públicos

// Novo trabalho de Vanessa tem influências das novas parcerias 
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Andrezza Pessoa 
Do NOVO
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Como foi a concepção 
do seu novo disco?

O CD está muito a minha 
cara. Ele é muito pessoal. Não 
consigo escrever sobre o que 
eu não vivo. A produção foi 
incrível. Não tinha como ter 
ficado melhor do que está. 
Estou bem ansiosa para que 
as pessoas escutem. Esse 
disco tem a primeira música 
que escrevi na vida, aos 13 
anos, e minha última. Ele é 
um resumão da minha vida 
até aqui.

Algumas letras citam 
Clarice Falcão. Ela é uma 
inspiração para você?

Quando comecei a 
ouvir a galera mais nova 
da MPB, a Clarice foi uma 
das primeiras. Ela é uma 
das pessoas que mais 
gosto. Suas letras são muito 
simples, mas ao mesmo 
tempo muito inteligentes. 
As músicas em que falo 
sobre ela foram inspiradas 
em um relacionamento em 
que ouvíamos muito Clarice, 
Mallu [Magalhães] e Marcelo 
[Camelo] juntas.

Que outros cantores 
você gosta?

Gosto muito de ouvir Ed 
Sheeran, Adele, Tiago Iorc, 
Maria Gadú, Anavitória. Na 
verdade eu ouço de tudo.

Por que você escolheu 
interpretar “O Leãozinho”, 
de Caetano Veloso?

O Lobo [produtor] 
chegou em mim e falou que 
precisávamos fazer uma 
releitura. Apenas estiquei 
meu braço para ele e mostrei 
minha tatuagem [a palavra 

leãozinho]. Minha tia cantava 
para mim quando eu era 
criança, e eu achava que 
essa música não existia. Meu 
cabelo era todo cacheado 
e ela cantava em tom de 
brincadeira. Um dia escutei a 
música e fiquei apaixonada.

Suas músicas, em geral, 
são sempre muito calmas, 
alentadoras. Essa calmaria 
existe mesmo dentro de 
você?

Acho melhor outra pessoa 
responder [risos]. Não sei 
se eu sou calma. Eu sou 
bem agitada, falo alto, falo 
bastante, gosto de me mexer 
muito. Mas depende. Sou 
meio “loucona” no dia a dia, 
mas meu coração é muito 
calminho.

Quantos shows você faz 
por mês, em média?

Uns dez, por aí. A vida 
é bem corrida. Faz um mês 

que estou fora de casa. É 
complicado, mas ao mesmo 
tempo é uma delícia. É a 
melhor das complicações. 
Adoro estrada, adoro viajar, 
conhecer lugares novos e 
fazer show. Um dos lugares 
onde me sinto mais à vontade 
é no palco, mas é ruim ficar 
longe da família. Sou muito 
apegada. [...] Eu e meu primo 
Pedro, de 2 anos, temos uma 
ligação muito forte. Fico com 
saudade dele pra caramba.

Você já conseguiu 
comprar seu apartamento, 
né?

Comprei em maio. Isso 
é insano. Um ano atrás eu 
não tinha a menor noção de 
que isso tudo ia acontecer. 
No dia em que descobri que 
“Trem Bala” tinha vazado, eu 
tinha ido no shopping com 
mais cinco amigos. Tiramos 
tudo o que tínhamos no 
bolso e deu R$ 30. Comemos 

esfihas. Menos de um ano 
depois, comprei apartamento, 
carro e estou morando no 
Rio de Janeiro. Isso é muito 
louco, muito novo. Mas estou 
procurando administrar tudo 
com calma e não surtar.

“Trem Bala” foi um 
grande sucesso. Tem medo 
de que a repercussão do 
disco seja inferior ao deste 
single?

Tenho consciência de 
que o CD fazer sucesso como 
“Trem Bala” é uma coisa que 
não vai acontecer. Eu sou 
muito grata a essa música, 
mas tenho plena consciência 
que não vai acontecer de 
novo. Uma outra “Trem Bal”a 
é muito difícil agora. O que 
vier é lucro. [...] O disco ficou 
incrível e eu não tenho muito 
essa preocupação não. Só 
preciso produzir coisas que as 
pessoas gostem e que sintam 
no coração.

Viver tanta coisa nova te 
desperta algum medo?

Eu não tinha nada, não 
era nada. De repente eu 
tenho uma carreira, coisas 
pra me preocupar e uma 
empresa no meu nome. É 
muita responsabilidade. 
Tenho medo de ser uma 
cantora de um single só, 
tenho medo de não dar certo, 
de as coisas pararem de 
acontecer do nada, de perder 
o crescimento do meu primo, 
de não ver minha família. Mas 
medo não é ruim não. Leva a 
gente para frente, faz a gente 
testar coisas novas.

Já compôs alguma 
música pensando mais no 
lado comercial?

Já tentei muito, mas não 
consigo. Acho que meu jeito 
de compor está diretamente 
ligado ao meu coração. Não 
consigo fazer de outro jeito. 

Preciso estar vivendo aquilo. 
Acho que é por isso que as 
composições saem com tanta 
alma.

Qual é a sua música 
favorita do álbum?

Nesse momento, minha 
música favorita é Dádiva, que 
fala sobre amizade. Sempre 
fui uma pessoa que preza 
muito as amizades. Fiz para 
eles. Fico muito fora de casa e 
o que tenho são meus amigos.

Quem é Maíra, que 
dá nome a uma de suas 
músicas?

A Maíra foi minha 
professora. Eu estava no 
último ano de colégio e ela 
entrou para lecionar. Eu 
tinha 17 anos e ela tinha 22. 
Hoje ela é uma das minhas 
melhores amigas. Maira me 
ensina muita coisa, é incrível, 
tem uma alma linda. Um dia 
ela me disse, sem segundas 
intenções, que não existia 
uma música com seu nome. 
Fui para o quarto na hora, 
sentei e escrevi. Ela chorou 
pra caramba.

Quais são as dores e as 
delícias da fama?

A fama tem muito mais 
delícias do que dores. Eu 
gosto muito. Claro que toda 
profissão vai ter o lado em 
que você fica cansada. É ruim 
ficar longe de casa e ter uma 
rotina doida. Tem dias que 
vou almoçar às 18h. Mas o 
resto é uma delícia. Fazer 
show, viajar e receber carinho 
de quem você nem conhece. 
É muito forte uma pessoa te 
dizer que você mudou a vida 
dela.

Cantora Ana Vilela, autora do hit 'Trem Bala', lança hoje o clipe da música 
em homenagem ao Dia das Crianças e fala sobre a fama que a canção gerou

A fama é Trem-bala parceiro

Q
uando pensa 
em como era 
sua vida um 
ano atrás, 
Ana Vilela, 

19, quase desacredita do 
sucesso que tem hoje. A 
jovem, que ficou conhecida 
após a música "Trem Bala" 
viralizar na internet - e 
ser cantada até por Gisele 
Bündchen em vídeo caseiro 
-, faz hoje cerca de dez 
shows por mês e se prepara 
para lançar o primeiro disco 
no dia 20 de outubro.

O álbum "Ana Vilela" 
conta com 11 faixas 
autorais, duas delas em 
inglês, e uma releitura de 
"O Leãozinho", de Caetano 
Veloso.

"Este CD está muito a 
minha cara. Ele é muito 
pessoal. Não consigo 
escrever sobre o que eu 
não vivo. A produção foi 
incrível. Não tinha como ter 
ficado melhor do que está. 

Estou bem ansiosa para as 
pessoas escutarem", disse 
a cantora em entrevista à 

reportagem.
Sobre as faixas "She" 

e "Ineffable", ela afirma 

que começou a compor 
em inglês recentemente: 
"Demorou até eu tomar 

coragem. Quando escrevi, 
gostei e mandei para uma 
amiga minha que compõe 

em inglês. Ela curtiu pra 
caramba e eu mostrei pra 
galera."

A cantora recebeu a 
reportagem para um bate-
papo antes de realizar a 
primeira audição do disco 
completo ao lado de amigos 
e equipe de trabalho, 
numa reunião regada a 
milkshakes de chocolate, 
cervejas, marshmallows e 
sanduíches.

Foi só tocar "Promete" 
que Vilela se derreteu. A 
canção foi inspirada na 
relação com seu primo 
Pedro, de 2 anos, com o qual 
diz ter uma relação muito 
forte. O clipe da música será 
lançado em 12 de outubro, 
data em que é comemorado 
o Dia da Criança.

"Ele é a criança mais 
inteligente que já vi na vida. 
É incrível. Quando nasceu, 
estava deitado na cama e 
coloquei a mão nele. Ele 
enroscou o dedinho no 
meu. Tirei uma foto e postei. 
Escrevi a música inspirada 
nessa foto."

Cris Veronez 
Da Folhapress
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ENTREVISTA
Ana Vilela

Compositora e cantora

A fama tem 
muito mais 

delícias do que 
dores. Eu gosto 

muito. Toda 
profissão vai 
ter o lado em 
que você fica 

cansada. Tem 
dias que vou 

almoçar às 18h. 
Mas o resto é 
uma delícia.

Tenho medo 
de ser uma 

cantora de um 
single só, tenho 

medo de não 
dar certo, de as 
coisas pararem 
de acontecer do 
nada, de perder 

o crescimento 
do meu primo, 

de não ver 
minha família.


